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EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD 
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RESUMEN 

 

SEP 

 

* ENTREGAN BECAS A ESTUDIANTES DE BACHILLERATO 

REFORMA: EL SECRETARIO DE EDUCACIÓN PÚBLICA, ALONSO LUJAMBIO, PRESIDIÓ LA 

ENTREGA DE CERTIFICADOS DE BECAS PARA ESTUDIANTES DE NUEVO INGRESO EN NIVEL 

MEDIO SUPERIOR, DONDE ASEGURÓ QUE A PESAR DE LAS DIFICULTADES DERIVADAS DE LA 

CRISIS FINANCIERA GLOBAL, EL GOBIERNO MANTIENE UN COMPROMISO INQUEBRANTABLE 

CON LOS JÓVENES. ASIMISMO, ADELANTÓ QUE EL GOBIERNO FEDERAL MANTENDRÁ SU 

PROGRAMA DE BECAS PARA ALUMNOS DE BACHILLERATO, PUES ESTÁ PROBADO 

ESTADÍSTICAMENTE QUE LOS ALUMNOS SIN APOYO ECONÓMICO DESERTAN, AUNQUE 

RECONOCIÓ QUE, TAMBIÉN, UNO DE CADA 10 CON BECA LO HACE. 

SEÑALÓ QUE DESDE QUE INICIÓ LA ADMINISTRACIÓN DEL PRESIDENTE FELIPE CALDERÓN 

SE HAN BECADO EN EDUCACIÓN MEDIA SUPERIOR A DOS MILLONES 200 MIL JÓVENES, Y 

ACTUALMENTE ―SEGUIMOS RESPALDANDO A 300 MIL JÓVENES CON UNA BECA [DE ESTE 

NIVEL] Y A CERCA DE 800 MIL A TRAVÉS DEL PROGRAMA OPORTUNIDADES‖, DESTACÓ. 

POR OTRA PARTE, APROVECHÓ EL FORO PARA COMENTAR QUE LA SEP CELEBRA QUE HAYA 

INTERÉS EN ANALIZAR Y MEJORAR LA EDUCACIÓN DE MÉXICO POR PARTE DE MUCHOS 

SECTORES DE LA SOCIEDAD CIVIL, ―PORQUE SOMOS MUCHOS LOS INVOLUCRADOS EN 

NUESTRO SISTEMA EDUCATIVO Y COINCIDIMOS CON LA RELEVANCIA DE LA EDUCACIÓN PARA 

EL FUTURO DE MÉXICO‖. 

ABUNDÓ QUE LA DEPENDENCIA A SU CARGO VALORA LOS ESFUERZOS QUE, DESDE 

CUALQUIER ÁMBITO, SE HAGAN PARA UN MEJOR DIAGNÓSTICO DE LA REALIDAD EDUCATIVA 

EN EL PAÍS PORQUE, RESALTÓ, EN LA MEDIDA EN QUE TODOS SE SUMEN DE MANERA 

CONSTRUCTIVA, INCLUYENTE Y DIALOGANTE A ESTE ESFUERZO, SE AVANZARÁ EN UNA 

MEJOR CALIDAD DE LA EDUCACIÓN. NO OBSTANTE, ACLARÓ QUE NUESTRO SISTEMA 

EDUCATIVO ―ENFRENTA UN DILEMA COMPLEJO; TENEMOS QUE APURARNOS EN EL REDISEÑO 

DE LOS MECANISMOS QUE GARANTICEN CALIDAD EDUCATIVA. PERO NINGÚN JUICIO SOBRE 

NUESTRO SISTEMA EDUCATIVO QUE SEA GENERAL VA A DAR EN EL CLAVO‖, CONCLUYÓ. 

EN TANTO, EL EX SECRETARIO DE EDUCACIÓN PÚBLICA, REYES TAMEZ GUERRA, 
RESPONDIÓ AL DIAGNÓSTICO DE LA ORGANIZACIÓN MEXICANOS PRIMERO, Y RECHAZÓ QUE 

EL SISTEMA EDUCATIVO NACIONAL SEA UN DESASTRE, INCLUSO, INDICÓ QUE NO ESTÁ DE 

ACUERDO CON ESA VISIÓN SOBRE EL SISTEMA, PUES EXPRESÓ QUE ―SE HA VENIDO 

AVANZANDO Y CONSOLIDANDO UN SISTEMA QUE AHORA NOS ESTÁ DANDO MAYOR 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/01REF301009
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INFORMACIÓN QUE ANTES Y QUE NOS PERMITE ELABORAR PROGRAMAS Y PROYECTOS 

ORIENTADOS A MEJORAR AQUELLOS INDICADORES EDUCATIVOS DONDE SE TIENEN 

MAYORES PROBLEMAS‖. (REFORMA PP Y 4-A, LA JORNADA 45, LA CRÓNICA 10, 

EXCÉLSIOR 20-A, OVACIONES 5, METRO 8) 

 

* NEGOCIACIONES SEP-SINDICATO DEL COLBACH 

LA JORNADA: DE ACUERDO CON EL SUBSECRETARIO DE EDUCACIÓN MEDIA SUPERIOR, 
MIGUEL SZÉKELY PARDO, LA SEP PROPUSO AL SINDICATO DEL COLEGIO DE BACHILLERES 

UN NUEVO ESQUEMA PARA DISTRIBUIR LOS 112 MILLONES DE PESOS ETIQUETADOS POR LA 

CÁMARA DE DIPUTADOS PARA HOMOLOGAR SALARIOS. AL PRINCIPIO SE RECOMENDABA 

INCLUIR A 2 MIL 500 TRABAJADORES; PERO EL PLANTEAMIENTO FEDERAL AHORA ES 

ADICIONAR A MIL 100, LO QUE SIGNIFICARÍA ABARCAR AL TOTAL DEL PERSONAL 

SINDICALIZADO. 

REFORMA: NO OBSTANTE, EL SINDICATO INFORMÓ QUE ESTE VIERNES SE MANIFESTARÁ, 

CERCA DE LAS 11:00 AM FRENTE A LAS OFICINAS DE LA SECRETARÍA DE HACIENDA DE LA 

AVENIDA CONSTITUYENTES, CON LA FINALIDAD DE QUE LAS AUTORIDADES HACENDARIAS 

ATIENDAN EL CONFLICTO LABORAL. AL RESPECTO, EL GREMIO CONFIRMÓ LA OFERTA QUE 

LES HIZO LLEGAR LA SEP, PERO INDICÓ QUE NO SE ESPECIFICÓ EL MONTO DEL BONO 

ÚNICO. (MILENIO 10, LA JORNADA 44, REFORMA 2-CIUDAD, OVACIONES 5, EL 

ECONOMISTA 83) 

 

* PREPARAN LIBRO DE EDUCACIÓN PARA LA SALUD 

EXCÉLSIOR: EL SECRETARIO DE SALUD DEL GDF, ARMANDO AHUED, ADELANTÓ QUE LA 

ADMINISTRACIÓN FEDERAL DE SERVICIOS EDUCATIVOS EN EL DF YA APROBÓ LA 

PROPUESTA PARA ELABORAR UN LIBRO DE SALUD PARA LOS DIFERENTES GRADOS DE 

PRIMARIA Y SECUNDARIA, EN EL QUE SE BUSCARÁ QUE LOS ALUMNOS APRENDAN CÓMO 

CUIDAR SU SALUD, ANTE PROBLEMAS COMO OBESIDAD, ANOREXIA O INFECCIONES DE 

TRANSMISIÓN SEXUAL. AUNQUE ADMITIÓ QUE AÚN NO HAY UNA FECHA PARA INCLUIR LOS 

MATERIALES EN LAS AULAS DE LA CIUDAD DE MÉXICO, ASEGURÓ QUE YA SE INICIARON LOS 

TRABAJOS DE ELABORACIÓN DE LOS CONTENIDOS ENTRE AMBAS DEPENDENCIAS. (PÁG. 

18-A) 

 

 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/05JOR301009
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/07EXC301009
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* POSIBLE SUSPENSIÓN DE CLASES POR INFLUENZA EN JALISCO 

EL SOL DE MÉXICO: PADRES DE FAMILIA DE EDUCACIÓN BÁSICA EN GUADALAJARA 

DIJERON ESTAR PREOCUPADOS ANTE EL RUMOR DE QUE EL CICLO ESCOLAR SE INTERRUMPA 

EL PRÓXIMO 20 DE NOVIEMBRE Y SE REANUDE HASTA EN 7 DE ENERO, ANTE UN ―REBROTE‖ 

DE INFLUENZA A H1N1, SOBRE TODO, PORQUE EN LAS ÚLTIMAS HORAS SE HA INFORMADO 

QUE EL VIRUS HA MUTADO Y AHORA SE PERFILA EN LA POBLACIÓN INFANTIL, SOBRE TODO, 
EN MENORES DE 10 AÑOS. LOS PADRES INDICARON QUE ENTRE LOS MAESTROS SE CORRE 

EL RUMOR DE QUE LA SECRETARÍA DE EDUCACIÓN LOCAL YA HA TOMADO LA DECISIÓN, LO 

QUE HA GENERADO INCERTIDUMBRE PORQUE MUCHOS DE ELLOS, DIJERON, NO TIENEN 

DÓNDE DEJAR A SUS HIJOS MIENTRAS SE ENCUENTRAN LABORANDO. 

REFORMA: MIENTRAS TANTO, EN EL DF, ANTE EL INCREMENTO DE LA ALERTA SANITARIA DE 

VERDE A AMARILLO, LAS DELEGACIONES EMPEZARON A APLICAR SUS ACCIONES DE 

PREVENCIÓN. EN COYOACÁN, POR EJEMPLO, LA JEFATURA DELEGACIONAL EXHORTÓ A 

EMPRESAS, INSTITUCIONES Y CENTROS ESCOLARES DE TODOS LOS NIVELES QUE SE 

ENCUENTRAN EN SU TERRITORIO, A SEGUIR LAS MEDIDAS SANITARIAS COMO EL USO DE 

CUBREBOCAS, GEL ANTIBACTERIAL Y LA LIMPIEZA DEL MOBILIARIO E INSTALACIONES, PERO 

SE PONDRÁ MÁS ÉNFASIS EN LAS ESCUELAS DE EDUCACIÓN BÁSICA. 

LA JORNADA: EN HIDALGO, LA SECCIÓN 15 DEL SNTE DEMANDÓ ―LA SUSPENSIÓN 

INMEDIATA DE CLASES‖ EN LA ENTIDAD, ANTE EL REBROTE DE INFLUENZA QUE SE REGISTRÓ 

EN LA ENTIDAD, PUES EL GREMIO ASEGURÓ QUE ESTE MAL YA PROVOCÓ LA MUERTE DE UN 

PROFESOR, CONTAGIADO POR UN ESTUDIANTE, MIENTRAS QUE OTRO ALUMNO SE 

ENCUENTRA EN CAMA POR ESTA SITUACIÓN. (EL SOL DE MÉXICO 4-REPÚBLICA, REFORMA 

2-CIUDAD, LA JORNADA 45) 

 

SECTOR EDUCATIVO 

 

* CONVENIO CONALEP-INEA 

LA CRÓNICA: EL DIRECTOR GENERAL DEL INEA, JUAN DE DIOS CASTRO MUÑOZ, 
ANUNCIÓ UNA ALIANZA ESTRATÉGICA CON LOS 285 PLANTELES DEL CONALEP PARA QUE 

SUS ESTUDIANTES REALICEN SU SERVICIO SOCIAL MEDIANTE EL INEA, CON LA INTENCIÓN 

DE QUE APOYEN A LA EDUCACIÓN DE LOS ADULTOS QUE SE ENCUENTRAN EN SITUACIÓN DE 

REZAGO. ―CAMBIEMOS LA ACTITUD DE MUCHOS MEXICANOS, MISMA QUE, POR SER LA DE 

MUCHOS, LA LLEVAMOS TODOS‖, MANIFESTÓ FRENTE A ALUMNOS DEL PLANTEL 

IZTAPALAPA IV. (PÁG. 10) 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/08SOL301009
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/S01CRO301009
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* NEGOCIACIÓN SALARIAL EN LA UNAM 

EL UNIVERSAL: EL STUNAM ANALIZARÁ LA PROPUESTA DE INCREMENTO SALARIAL DE 

CUATRO POR CIENTO QUE OFRECIERON LAS AUTORIDADES UNIVERSITARIAS, A FIN DE 

EVITAR LA HUELGA PROGRAMADA PARA LA MEDIANOCHE DE ESTE SÁBADO. AGUSTÍN 

RODRÍGUEZ, DIRIGENTE GREMIAL, ADELANTÓ QUE LA PROPUESTA SERÁ ANALIZADA Y 

VOTADA POR LAS BASES EN LAS SIGUIENTES HORAS, SIN EMBARGO, EL SINDICATO SÓLO 

HABÍA ACEPTADO BAJAR SU PETICIÓN A UN 4.5 POR CIENTO DE AUMENTO. 

A SU VEZ, EL SECRETARIO ADMINISTRATIVO DE LA MÁXIMA CASA DE ESTUDIOS, JUAN JOSÉ 

PÉREZ CASTAÑEDA, AFIRMÓ QUE EL OFRECIMIENTO CONSTITUYE UN ESFUERZO 

ECONÓMICO PARA QUE LA UNIVERSIDAD Y SUS TRABAJADORES CONTINÚEN CON LAS 

TAREAS QUE PERMITAN UNA MEJORÍA PERMANENTE DE LA CALIDAD ACADÉMICA Y 

ADMINISTRATIVA DE LA UNIVERSIDAD. (EL UNIVERSAL 9-A, REFORMA 1 Y 2-CIUDAD, LA 

JORNADA 44, LA CRÓNICA 9, EL FINANCIERO 40, OVACIONES 5) 

 

* DEFIENDEN RECURSOS PARA EDUCACIÓN SUPERIOR 

REFORMA: DURANTE LA CONMEMORACIÓN DEL CINCUENTENARIO DE LA PRIMERA 

GENERACIÓN DE GRADUADOS DE LA FACULTAD DE MEDICINA DE LA UNAM, EL EX RECTOR 

JUAN RAMÓN DE LA FUENTE SEÑALÓ QUE EL PRESUPUESTO EN EDUCACIÓN SUPERIOR NO 

HA TENIDO UN INCREMENTO CONSIDERABLE EN LOS ÚLTIMOS 15 AÑOS. EXPLICÓ QUE ―EL 

CONOCIMIENTO PROMUEVE LA CALIDAD DE VIDA, PROPICIA EL CRECIMIENTO, ES UNA 

PALANCA DEL DESARROLLO‖, POR LO QUE ES FUNDAMENTAL, DIJO, QUE EL ESTADO NO SE 

DESENTIENDA DE SUS OBLIGACIONES EN MATERIA DE EDUCACIÓN. 

LA CRÓNICA: EN TANTO, EL RECTOR DE LA UAM XOCHIMILCO Y ASPIRANTE A LA RECTORÍA 

GENERAL DE LA INSTITUCIÓN, VLADIMIR PÉREZ LLANAS, SEÑALÓ QUE LA EDUCACIÓN DEBE 

SER UNA PRIORIDAD, POR LO QUE RESTRINGIR SU PRESUPUESTO, EN LUGAR DE EQUILIBRAR 

LA SITUACIÓN EN EL PAÍS, PUEDE CONVERTIRSE EN UN GRAN DESACIERTO CON UN COSTO 

HISTÓRICO, POR LO QUE LLAMÓ A ―INVERTIR CADA VEZ MÁS EN INSTITUCIONES DE 

EDUCACIÓN SUPERIOR PARA FORMAR A LOS JÓVENES‖. AGREGÓ QUE LA RIQUEZA DEL PAÍS 

ESTÁ EN SU GENTE, Y PRINCIPALMENTE EN SU JUVENTUD, A LA QUE HA QUE PREPARAR 

PARA QUE CONSTRUYA UNA NACIÓN MEJOR. (REFORMA 2-CIUDAD, LA CRÓNICA 40) 

 

 

 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/S06UNI301009
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/S11REF301009
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* REVISARÁN DIPUTADOS RECORTE PRESUPUESTAL A CIENCIA Y TECNOLOGÍA 

LA JORNADA: LA COMISIÓN DE CIENCIA Y TECNOLOGÍA DE LA CÁMARA DE DIPUTADOS SE 

COMPROMETIÓ, ANTE INTEGRANTES DE LA ACADEMIA MEXICANA DE CIENCIAS, A REVISAR 

EL RECORTE EN LA INVERSIÓN PARA ESE SECTOR EN 2010, PROPUESTO POR EL 

PRESIDENTE FELIPE CALDERÓN EN SU PROYECTO DE PRESUPUESTO. DURANTE UNA 

REUNIÓN CON MIEMBROS DE ESE ÓRGANO LEGISLATIVO, LA PRESIDENTA DE LA ACADEMIA, 

ROSAURA RUIZ, INFORMÓ QUE SE PLANEA UN RECORTE POR 2 MIL 329 MILLONES DE PESOS 

PARA EL PRÓXIMO AÑO, CON RESPECTO A 2009, LO QUE SIGNIFICARÍA UN RETROCESO EN 

LA META DE BUSCAR EL UNO POR CIENTO DEL PIB PARA INVERTIR EN EL SECTOR. 

POR SU PARTE, EL PRESIDENTE DE LA COMISIÓN, REYES TAMEZ GUERRA, PROMETIÓ QUE 

ESE ÓRGANO BRINDARÁ TODO EL RESPALDO A LA COMUNIDAD CIENTÍFICA CUANDO SE 

DISCUTA EL PRESUPUESTO PARA EL SECTOR. ASIMISMO, RESALTÓ QUE MIENTRAS MÉXICO 

NO TENGA LA CAPACIDAD DE GENERAR CONOCIMIENTO PROPIO, PATENTES E INNOVACIÓN 

CIENTÍFICA Y TECNOLÓGICA, ―NO PODREMOS ASPIRAR A TENER UN PAÍS QUE PUEDA 

COMPETIR A NIVEL MUNDIAL‖. POR SU PARTE, RUIZ PRESENTÓ UNA PROPUESTA PARA QUE 

SE APRUEBE UN INCREMENTO DE 7 MIL 272 MILLONES DE PESOS QUE SE DISTRIBUIRÍAN EN 

PARTIDAS ESPECIALES COMO INFRAESTRUCTURA, NUEVOS CENTROS DE INVESTIGACIÓN, 
APOYO A CIENCIA BÁSICA Y BECAS PARA POSGRADO, ENTRE OTROS. (PÁG. 6) 

 

INFORMACIÓN GENERAL 

 

* CONTROVERSIA CON EL PAGO DE IMPUESTOS 

EL UNIVERSAL: POR SEGUNDO DÍA CONSECUTIVO EL PRESIDENTE FELIPE CALDERÓN 

REPROCHÓ A LOS GRANDES CONSORCIOS LOS NULOS O BAJOS PAGOS DE IMPUESTOS QUE 

REALIZAN, LO QUE MOTIVÓ UN RECHAZO GENERALIZADO DE LA CÚPULA EMPRESARIAL AL 

EJECUTIVO. ABUNDÓ QUE ―EXIGEN AL GOBIERNO QUE RECORTE SU GASTO, Y EL 

GOBIERNO LO RECORTA; EXIGEN IMPUESTOS SOBRE ALIMENTOS Y MEDICINAS DE LA GENTE 

MÁS POBRE, PERO A LA HORA DE VER SUS CIFRAS, EN PROMEDIO PAGAN 1.7 POR CIENTO DE 

IMPUESTOS. ESTO YA NO PUEDE SER‖. 

ANTE TAL DISCURSO, LA PRIMERA REACCIÓN PROVINO DEL CCE, POR PARTE DE SU 

PRESIDENTE, ARMANDO PAREDES, QUIEN ASEGURÓ QUE ―LAS EMPRESAS DE LA ECONOMÍA 

FORMAL PAGAN SUS IMPUESTOS DE ACUERDO CON LO QUE MARCA LA LEY Y EL GOBIERNO 

LAS AUDITA‖ Y PIDIÓ NO GENERALIZAR A LAS GRANDES EMPRESAS. ASIMISMO, DIJO QUE 

―ESTAMOS DE ACUERDO: CUMPLAMOS, PERO TODOS.  

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/S09JOR301009
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/I01UNI301009
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NO SOLAMENTE LOS DE SIEMPRE‖, EN REFERENCIA A QUE LA LEY DE INGRESOS 2010 

APROBADA POR LA CÁMARA DE DIPUTADOS NO AMPLÍA EL NÚMERO DE PERSONAS QUE 

DEBEN HACER LO PROPIO CON OBLIGACIONES FISCALES. AGREGÓ QUE NO ES MOMENTO DE 

DISCORDIAS, SINO DE ACUERDOS ―PARA EVITAR QUE MÉXICO SIGA ESTANCADO Y EN LA 

MEDIOCRIDAD‖.  

POR SU PARTE, EL EMPRESARIO RICARDO SALINAS PLIEGO, EXTERNÓ QUE ―LO INSACIABLE 

DEL APARATO GUBERNAMENTAL PARA EXTRAERLE RECURSOS A LOS CIUDADANOS AHORA 

LLEGA A ESTOS EXTREMOS. NOS DORAN LA PÍLDORA CON EL CUENTO DE QUE QUIEREN 

AYUDAR A LOS POBRES, PERO SI REALMENTE QUISIERA HACERLO, EL GOBIERNO TENDRÍA 

QUE RECORTAR SU GASTO‖. TAMBIÉN ―LA EDUCACIÓN Y EL SISTEMA DE SALUD EN MÉXICO 

ESTÁN ‗PARA LLORAR‘. TAMBIÉN CRITICÓ LA PROPUESTA DE GRAVAR LAS 

TELECOMUNICACIONES. MIENTRAS, EL SECRETARIO DE HACIENDA, AGUSTÍN CARSTENS, 
OFRECIÓ UN TONO CONCILIADOR, AL MENCIONAR QUE ―LAS EMPRESAS DE TODOS LOS 

TAMAÑOS, INCLUSIVE LAS GRANDES, PAGAN SUS IMPUESTOS Y LOS PAGAN BIEN‖, PERO 

ACEPTÓ QUE EL GOBIERNO BUSCA REDISEÑAR EL RÉGIMEN DE CONSOLIDACIÓN FISCAL 

PARA EVITAR LA ELUSIÓN DE IMPUESTOS. (TITULAR Y 4-A) 

 

* PAQUETE FISCAL 2010 

REFORMA: UN GRUPO DE SENADORES DEL PAN ―ATORÓ‖ LA APROBACIÓN DEL AUMENTO 

AL IVA A 16 POR CIENTO EN LA CÁMARA ALTA Y AMENAZÓ CON VOTAR EN CONTRA DEL 

GRAVAMEN SI EL PRI SE NEGABA A COMPARTIR EL COSTO POLÍTICO DEL INCREMENTO. 
PESE AL LLAMADO DEL GOBIERNO FEDERAL PARA RESPALDAR EL PAQUETE FISCAL SIN 

CONDICIONAMIENTOS. POR LA MAÑANA, LA BANCADA DEL TRICOLOR ACORDÓ ABSTENERSE 

EN LA VOTACIÓN DE LA PROPUESTA PARA ELEVAR EL IVA DEL 15 AL 16 POR CIENTO CON LA 

INTENCIÓN DE QUE LOS LEGISLADORES DE ACCIÓN NACIONAL ASUMIERAN TODA LA 

RESPONSABILIDAD JUNTO CON EL GOBIERNO FEDERAL.  

LA DECISIÓN PUSO EN ALERTA A LOS LEGISLADORES DEL BLANQUIAZUL, Y LA REBELIÓN 

QUE SE HABÍA GESTADO EN DÍAS ANTERIORES LOGRÓ UNA MAYORÍA INTERNA PARA 

CONDICIONAR EL VOTO EN LAS COMISIONES Y EN EL PLENO DEL SENADO. ENTRE LOS 

PANISTAS CONTRARIOS AL IVA SE ENCUENTRAN SANTIAGO CREEL, RUBÉN CAMARILLO, 
FELIPE GONZÁLEZ, MARKO CORTÉS, FERNANDO ELIZONDO, RICARDO GARCÍA 

CERVANTES, RAMÓN GALINDO, TERESA ORTUÑO Y HUMBERTO AGUILAR. DURANTE UNA 

REUNIÓN PLENARIA REALIZADA EN LA TORRE AZUL, LA MAYORÍA PANISTA RECHAZÓ EL 

LLAMADO DE SU COORDINADOR, GUSTAVO MADERO, PARA APOYAR EL PAQUETE DE 

INGRESOS EN SUS TÉRMINOS.  

 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/I04REF301009
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LUEGO DE TRES VOTACIONES, EL GRUPO PARLAMENTARIO DECIDIÓ EXIGIR AL PRI EL MISMO 

ACUERDO ALCANZADO EN LA CÁMARA DE DIPUTADOS PARA IR JUNTOS, YA SEA A FAVOR O 

EN CONTRA DEL IVA. PESE AL AMAGO PANISTA, LA FRACCIÓN ENCABEZADA POR MANLIO 

FABIO BELTRONES MANTUVO SU DECISIÓN: EXIGIÓ AL PAN ASUMIR LOS COSTOS DE SER 

GOBIERNO Y HASTA LO ACUSÓ DE FRENAR LA DISCUSIÓN DE LA LEY DE INGRESOS. 

POR SU PARTE, REVIRÓ EL PANISTA RAMÓN GALINDO QUE ―SI LO QUE DICEN ES QUE EL IVA 

ES RESPONSABILIDAD DEL PAN, PUES, QUE EL PRI SE VAYA OLVIDANDO PORQUE NO VA A 

PASAR‖. EN UNA ENCERRONA CON SU BANCADA, MANLIO FABIO BELTRONES PLANTEÓ, SIN 

ÉXITO, LA PROPUESTA DEL PANISTA: ―EL COORDINADOR NOS DIJO QUE MADERO TENÍA 

PROBLEMAS CON 17 PANISTAS Y QUE NECESITABA 15 VOTOS PERO NO HUBO 

VOLUNTARIOS‖, COMENTÓ IRÓNICO OTRO DE LOS LEGISLADORES DEL TRICOLOR 

CONSULTADOS. (TITULAR Y 6-A) 

 

* RENUNCIA SUBSECRETARIO DE SAGARPA 

 

LA JORNADA: LA SAGARPA INFORMÓ ACERCA DE LA RENUNCIA DEL SUBSECRETARIO DE 

FOMENTO A LOS AGRONEGOCIOS DE LA DEPENDENCIA, JEFFREY MAX JONES, QUIEN EL 

MIÉRCOLES DIJO QUE LOS CAMPESINOS MEXICANOS TIENEN QUE APRENDER DEL MODELO DE 

MERCADO DE LOS NARCOTRAFICANTES. LOS DICHOS DEL EX FUNCIONARIO CAUSARON 

ASOMBRO Y ENOJO ENTRE SECTORES POLÍTICOS, SOCIALES Y CAMPESINOS, POR LO QUE 

ESTOS DÍAS HUBIERON PRONUNCIAMIENTOS QUE CALIFICARON ESAS AFIRMACIONES DE 

GRAVES, LIGERAS, PATÉTICAS, IMPRUDENTES E IRRESPONSABLES; ADEMÁS DE DEMANDAR 

SU RENUNCIA Y EXIGIR UNA INVESTIGACIÓN DE LA PGR. 

EL EX SUBSECRETARIO HIZO TALES AFIRMACIONES DURANTE UNA CONFERENCIA OFRECIDA 

LUEGO DE LA INAUGURACIÓN DEL FORO LA POLÍTICA AGROALIMENTARIA EN UN ESCENARIO 

DE CRISIS ECONÓMICA GLOBAL, Y AUNQUE FUE UNO DE LOS PRINCIPALES ORGANIZADORES, 

NO ACUDIÓ A LA CLAUSURA. FUENTES CERCANAS A LA SAGARPA REVELARON QUE 

PRESIDENCIA DE LA REPÚBLICA LE ORDENÓ NO PRESENTARSE MÁS EN PÚBLICO. (PP Y 16) 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/I07JOR301009


 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 
 

LAS BECAS, INSTRUMENTO PARA ABATIR LA 
DESERCIÓN ESCOLAR: LUJAMBIO 

29 octubre 2009 
 

 
 

El Secretario de Educación Pública entregó certificados de becas para 
estudiantes de nuevo ingreso en Educación Media Superior.   

El gobierno del Presidente Felipe Calderón seguirá trabajando y 
redoblando esfuerzos en la consolidación del bachillerato de calidad, 
afirmó. 

El Secretario de Educación Pública, Maestro Alonso Lujambio, aseguró 
que se continuarán impulsando los programas de becas para las y los 
jóvenes de bachillerato, que actualmente benefician a 300 mil jóvenes de 
este nivel de estudios así como a otros 800 mil a través del Programa 
Oportunidades, con lo cual uno de cada tres alumnos de Educación Media 
Superior seguirá contando con una beca del gobierno del Presidente Felipe 
Calderón. 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

El titular de la SEP indicó que desde 2007 el gobierno del Presidente 
Felipe Calderón ha becado en Educación Media Superior a dos millones 200 
mil jóvenes. Destacó que con esto, uno de cada tres estudiantes de 
Educación Media Superior pública seguirá contando con una beca del 
Gobierno Federal.  

Al encabezar la Entrega de Certificados de Becas para Estudiantes de 
Nuevo Ingreso en Educación Media Superior, el Maestro Lujambio afirmó que 
―estamos convencidos de que apoyarlos para que sigan sus estudios es lo 
que permite generar el incremento adecuado para que permanezcan en el 
sistema educativo, para que continúen con sus sueños. Este es, sin duda, el 
impacto trascendental que genera el apoyo de una beca. Por ello 
continuaremos apoyando a miles de jóvenes en los diferentes niveles 
educativos, lo que sin duda evita de manera muy importante la deserción 
escolar‖. 

Añadió que está probado estadísticamente que los alumnos que no 
tienen beca, particularmente en Educación Media Superior desertan en 
cuatro de cada 10 casos; pero los que cuentan con una, desertan solamente 
en uno de cada 10 casos. Esto significa que la beca realmente representa 
una gran diferencia. 

El Secretario de Educación Pública dijo a los padres de los alumnos 
becarios que ―el gobierno del Presidente Felipe Calderón seguirá trabajando 
y redoblando esfuerzos en la consolidación del bachillerato de calidad que 
sus hijos e hijas merecen, y que el futuro de México reclama‖. Agregó que 
ésta es una tarea común que nos convoca a todos con responsabilidad, 
objetividad y compromiso, porque sin duda es la hora de la educación en 
México. 

Al hablar ante directores de planteles, maestros, padres de familia y 
alumnos becarios, sostuvo que ―el tema educativo, que requiere grandes 
reformas, nos convoca a todos los mexicanos.  
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No hay un tema de la vida pública que convoque a tantos millones de 
mexicanos como el tema educativo, y es por ello que en la SEP celebramos 
que haya interés en analizar y mejorar la educación por parte de muchos 
sectores de la sociedad civil, porque somos muchos los involucrados y 
coincidimos con la relevancia que tiene para el futuro la educación en 
México‖. 

Subrayó también que la SEP saluda y valora todos los esfuerzos que se 
hagan en cualquier ámbito de la comunidad mexicana para un mejor 
diagnóstico de la realidad educativa, porque en la medida en que todos nos 
sumemos a este esfuerzo de manera constructiva, incluyente y dialogante, 
estaremos avanzando sin duda en una mejor calidad de la educación en 
nuestro país. 

―Quiero decirles que la Secretaría de Educación Pública está llevando a 
cabo estrategias para el mejoramiento de la calidad de la educación. Hemos 
puesto en el centro de la reforma educativa la evaluación de sus resultados, 
en un contexto de exigencia y transparencia, porque al igual que otros, 
estamos convencidos en la SEP de que éstos son elementos centrales para 
saber dónde estamos y hacia dónde debemos dirigirnos, sin complacencia 
alguna pero siendo claros y objetivos en los retos que tenemos que enfrentar 
en el sistema educativo mexicano‖, agregó. 

El Subsecretario de Educación Media Superior, Miguel Székely Pardo, 
señaló que los 57 mil estudiantes de nuevo ingreso en el bachillerato que 
recibieron becas, las habían solicitado entre abril y mayo de este año, 
cuando todavía cursaban la educación secundaria; y las obtuvieron mediante 
su propio esfuerzo y no por prebendas ni favores, y estas becan representan 
un estímulo para quienes desean seguir estudiando, así como un orgullo y 
una posibilidad de progreso para sus familias. 

En la ceremonia se proyectó un video con testimonios de los alumnos 
becados y los asistentes escucharon las palabras de Saúl Ulises Sánchez 
Gallardo, del CETIS número 32, quien agradeció este apoyo a nombre de los 
becarios y pidió a la SEP extender la entrega de becas a todos los rincones 
del país. 
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Una madre de familia, Ana María Huitrón Sánchez, expresó su 
agradecimiento por el apoyo económico que recibirán los estudiantes 
becados. ―Soy comerciante y mi hija va a poder seguir estudiando gracias a 
esta beca‖. Pidió a la SEP que siga apoyando a estos alumnos brillantes, ya 
que son el futuro de México 
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Elaboran pliego petitorio en el que incluyen cese de directivos 

FORMAN NORMALISTAS FRENTE PARA EXIGIR 
PAGO DE BECAS 

Anuncian paro general de labores en esas escuelas si no tienen respuesta 

LAURA POY SOLANO 

Estudiantes de las cinco normales públicas del Distrito Federal, quienes 
mantienen tomadas las instalaciones de la Benemérita Escuela Nacional de 
Maestros (BENM) y la Escuela Normal Superior de México, integraron un 
frente para exigir a la Secretaría de Educación Pública (SEP) el pago 
inmediato de los tres meses de adeudo de sus becas, la destitución de dos 
directivos y la aplicación de una auditoría a los recursos de estas 
instituciones, así como de los fondos autogenerados por el pago de servicios 
escolares. 

Afirmaron que de no obtener una respuesta a sus demandas impulsarán un 
paro general de labores en las normales públicas de la capital del país, pues 
destacaron que ―no sólo enfrentamos retrasos en el pago de becas, sino 
tampoco hay fondos para atender el deterioro de la infraestructura y el 
equipamiento‖. 

Al respecto, Luis Ignacio Sánchez, titular de la Administración Federal de los 
Servicios Educativos en el Distrito Federal (AFSEDF), aseguró que hoy se 
iniciará el pago de adeudos del Programa Nacional de Becas (Pronabes), que 
atiende a 2 mil 364 estudiantes del subsistema de normales en la capital del 
país. 

El funcionario reconoció que ―se les debe un trimestre –mayo, junio y julio– y 
ciertamente es un aspecto que depende de nosotros; no es culpa de los 
estudiantes, es un asunto burocrático que se está resolviendo. Ya recibimos 
los recursos de esas becas y en las próximas horas empezará la derrama, 
una vez que tengamos las instalaciones para retomar las bases de datos y 
distribuir los recursos‖. 
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Horas antes decenas de alumnos de la Normal Superior de México, Superior 
de Educación Física, Normal de Especialización y Normal de Maestros de 
Jardín de Niños, así como de la licenciatura en educación superior de 
especialización en telesecundaria, tomaron las oficinas de la Dirección 
General de Normales y Actualización del Magisterio (DGNAM), para exigir el 
pago inmediato de sus becas, pero también para denunciar las ―pésimas 
condiciones de infraestructura y equipamiento que hay en las normales‖. 

Aseguraron que por más de dos meses demandaron a la DGNAM y a 
directivos de sus planteles el pago de sus becas, por un monto de 900 pesos 
mensuales, pero ―sólo nos daban largas, hasta que el pasado lunes 
estudiantes de la BENM decidieron tomar la escuela y exigir que se nos 
entregaran los recursos, pero sin recibir respuesta‖. 

Ante esta situación, aseguraron, ―nos organizamos y decidimos crear un 
frente para demandar el pago de becas, que es un problema que 
enfrentamos en todas las normales del Distrito Federal, pero también exigir 
que se conozca el destino de recursos públicos de estos planteles‖ 

Por ello, indicaron que a las 18 horas se sumaron al paro de labores alumnos 
de la Escuela Normal Superior de México, mientras que en el resto de los 
planteles normalista ―se evalúa integrarse en los próximas días‖. 

Los estudiantes afirmaron que no abandonarán las instalaciones educativas 
hasta que se resuelvan todos los puntos de su pliego petitorio. 

Además informaron que hoy marcharán del Metro Normal a la SEP para exigir 
una respuesta inmediata a sus demandas y garantizar mejores condiciones 
académicas. 
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ENVÍA SEP NUEVA PROPUESTA AL SINDICATO DE 
BACHILLERES 

 
LAURA POY SOLANO 

La Secretaría de Educación Pública (SEP) envió una nueva propuesta al 
Sindicato Independiente de Trabajadores del Colegio de Bachilleres (SITCB) 
para ―beneficiar‖, a través de una homologación salarial, a mil 100 
administrativos de esa casa de estudios que reciben los salarios más bajos, 
frente a la demanda sindical de destinar 112 millones de pesos a la llamada 
nivelación salarial. 

El subsecretario de Educación Media Superior, Miguel Székely Pardo, 
informó que a 11 días del estallamiento de la huelga en el Colegio de 
Bachilleres (Colbach), que afecta a 100 mil alumnos y 6 mil 500 trabajadores, 
―esperamos que exista sensibilidad en el sindicato para considerar esta 
nueva propuesta‖, enviada a representantes del gremio desde el pasado 
miércoles. 

Desde el inicio del conflicto, afirmó, ―hemos reiterado que los 112 millones de 
pesos fueron etiquetados por la Cámara de Diputados para continuar con el 
programa de homologación salarial, y no como proponen los trabajadores, 
para que se destine a un incremento directo al salario, lo que también 
impactaría sus prestaciones‖. 

―Creemos –indicó– que llegamos con una ―muy buena propuesta‖, que 
incluso nos da la posibilidad de beneficiar a más personal del que estaba 
originalmente planteado y esperamos que el sindicato sea receptivo, pues si 
distribuyéramos los recursos entre los cerca de 6 mil 500 trabajadores del 
colegio, esto implicaría un aumento extraordinario de 20 por ciento en su 
sueldo‖. 

Recordó que el SITCB, que encabeza Romualdo Escudero, presentó otro 
emplazamiento a huelga para el próximo primero de noviembre, en el que ―se 
solicita, como parte de la negociación salarial, un aumento por otro 20 por 
ciento. Esto implicaría incremento real de 44 por ciento‖. 
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Székely Pardo afirmó que ante la crisis económica que enfrenta el país ―no es 
posible atender esas demandas, porque darle un aumento a cualquier 
subsistema en media superior implica la exigencia legítima de todos los 
demás subsistemas de obtener un aumento similar‖. 

Por la noche, el dirigente del SITCB, Romulado Escudero, informó que se 
suspendió la mesa de diálogo con autoridades del Colbach que se realizaría 
en la Secretaría del Trabajo y Previsión Social, por lo que indicó que será 
hasta nuevo aviso cuando regresen a la mesa de negociación, toda vez que 
los ―directivos del colegio solicitaron tiempo para seguir negociando la 
propuesta con la SEP‖. 

Agregó que como parte del plan de acción aprobado por los trabajadores, se 
prevé que hoy realicen un mitin frente a la Secretaría de Hacienda y Crédito 
Público para demandar la entrega de mayores recursos a este subsistema 
educativo. 
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Podría aceptarse el planteamiento: gremio 

OFRECEN 4% DE AUMENTO SALARIAL AL STUNAM 
 
EMIR OLIVARES ALONSO 

Autoridades de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) 
ofrecieron 4 por ciento de incremento salarial a los trabajadores 
administrativos de la institución, propuesta que el líder del gremio 
universitario, Agustín Rodríguez, no rechazó, aunque dijo que es 
―insuficiente‖. Sin embargo, aclaró que la decisión de aceptarla o no 
corresponderá a sus agremiados. 

Juan José Pérez Castañeda, secretario administrativo de la casa de estudios, 
presentó la propuesta económica de la rectoría ante el consejo de huelga del 
sindicato de de la institución (STUNAM), encabezado por Rodríguez. 

El funcionario universitario indicó que el planteamiento ―representa un 
esfuerzo económico para que la UNAM y sus trabajadores continúen con las 
tareas que permitan una mejoría permanente de la actividad académica y 
administrativa de la casa de estudios‖. 

En un comunicado, la UNAM informó que una vez hecha la propuesta 
esperará la respuesta de los sindicalizados. 

En entrevista, Rodríguez consideró que debido a la crisis económica que 
enfrenta el país se trata de una ―propuesta entendible, mas no suficiente 
porque nuestra demanda es de 20 por ciento de incremento al salario. Pero 
ante el contexto económico la UNAM tiene dificultades para dar una 
respuesta más amplia‖. 

El líder sindical dio a conocer que, por mayoría (306 delegados a favor, 31 en 
contra y 17 abstenciones), el consejo de huelga aprobó proponer a los 
trabajadores se acepte el ofrecimiento de las autoridades y en consecuencia 
no estallar la huelga, emplazada para el último minuto del día 31. 
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Sin embargo, subrayó que la decisión final la tendrán los agremiados, 
quienes con voto directo en urnas, marcarán este viernes el último tramo del 
camino en la negociación. 
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MARCHAN EN OAXACA CONTRA LA REPRESIÓN 
 
OCTAVIO VÉLEZ ASCENCIO, CORRESPONSAL 

Oaxaca, Oax. Cientos de profesores agrupados en la sección 22 del Sindicato 
Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) y seguidores de la 
Asamblea Popular de los Pueblos de Oaxaca (APPO) marcharon este jueves a 
tres años de que 4 mil agentes de la entonces Policía Federal Preventiva 
ocuparon la ciudad después de romper barricadas con tanquetas, disparar 
armas de fuego, arrojar cientos de gases lacrimógenos y enfrentarse durante 
horas con simpatizantes del movimiento popular. La protesta partió desde 
cerca del mercado zonal de Santa Rosa, ubicado al poniente de la ciudad, se 
desplazó sobre la carretera internacional Cristóbal Colón y terminó en el 
zócalo con un mitin frente al antiguo palacio de gobierno. Azael Santiago 
Chepi, secretario general del sindicato, dijo que el pueblo oaxaqueño 
recuerda la brutal represión de hace tres años, ―y aún percibimos la sangre 
de nuestro pueblo heroico en la defensa de sus anhelos por libertad, justicia 
y democracia‖, señaló. 
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Las efemérides patrias de 2010 serán el eje temático del año entrante, 
adelanta 

ELEVAR LA CALIDAD ARTÍSTICA DEL FIC, 
PRIORIDAD DE LIDIA CAMACHO 

Se atenderá la demanda local de disfrutar buen teatro de la calle, anuncia la 
directora del festival 

En el próximo Cervantino se entregarán reconocimientos a notables artistas 
mexicanos 

FABIOLA PALAPA QUIJAS 

Guanajuato, Gto., 29 de octubre. La directora del Festival Internacional 
Cervantino (FIC), Lidia Camacho, manifestó que una de sus prioridades 
consiste en enriquecer la calidad de la oferta artística del encuentro. 

―Me interesan –subrayó la funcionaria federal en entrevista– las expresiones 
más recientes de las diversas disciplinas artísticas y este encuentro tiene la 
vocación puntual de traer a los grupos, los artistas y las compañías que po-
seen prestigio internacional.‖ 

Camacho comentó que al recibir el presupuesto del Consejo Nacional para la 
Cultura y las Artes (CNCA), así como el apoyo de los países invitados, del 
gobierno local y el municipio de Guanajuato, de la Universidad y del Instituto 
de Cultura de esa entidad, ―trabajaremos de manera conjunta y tendremos 
un festival que eleve la programación artística año con año‖. 

Dijo que trabajará para equilibrar la programación del FIC, aunque aclaró 
que existen más actos musicales porque resultan menos complicados que 
montar una obra de teatro. 
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―En efecto, me gustaría que se puedan equilibrar las diferentes disciplinas 
artísticas y, por supuesto, vamos a trabajar en una programación más 
intensa entre semana, y un deseo de la comunidad local que debemos 
atender es el teatro de calle de calidad, para que el público que deambule 
por las plazas y avenidas de Guanajuato disfrute de actos artísticos con 
compañías que gocen de enorme reconocimiento.‖ 

Impulso a coproducciones 

Lidia Camacho, quien sustituyó en el cargo a Gerardo Kleinburg, adelantó a 
La Jornada que en el festival impulsará las coproducciones de grupos 
artísticos mexicanos con compañías de renombre internacional. 

―Me parece muy importante impulsar el trabajo interdisciplinario entre los 
diferentes grupos artísticos mexicanos.‖ 

La directora del FIC agregó que analizará la distribución de los actos para 
que no se empalmen, pues está convencida de que la programación debe 
comenzar ―al mediodía, porque hay buen aforo, de tal suerte que de 12 a 12 
aquí hay muchas cosas que hacer durante 19 días‖. 

El próximo año, explicó, el festival Cervantino entregará un reconocimiento a 
los grandes exponentes de la creación artística mexicana. ―Vamos a instituir 
un reconocimiento al mérito artístico para aquellos artistas mayores que han 
entregado su vida a la creación. 
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LIDIA CAMACHO, DIRECTORA DEL CERVANTINO FOTO CORTESÍA FIC 

―Cada año estaremos definiendo con mayor precisión si será por disciplina o 
si abarcará varias disciplinas; estamos en ello y comenzaremos a instituir 
este reconocimiento.‖ 

Asimismo adelantó que firmó un convenio con el Festival Internacional de 
Edimburgo, el cual ―abre nuevos senderos en cuanto a coproducciones‖. 
También está ultimando detalles para firmar un acuerdo con MUTEC, ya que 
―es importante impulsar estas nuevas expresiones. Aquí se abre otra 
brecha‖. 

El FIC continuará con el eje temático en su programación y en 2010 será el 
tema del bicentenario de la Independencia y el centenario de la Revolución, 
así que existe la posibilidad de que en la próxima versión sean varios países 
latinoamericanos los invitados, debido a esas efemérides patrias. 

A unos días de que concluya el 37 Festival Internacional Cervantino, 
Camacho comentó: 

―Sigo corroborando que el encuentro es uno de los más importantes no sólo 
en México, sino en América Latina. Es una oportunidad para que los 
mexicanos conozcan las mejores propuestas artísticas de diferentes partes 
del mundo.‖ 
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Respecto de la difusión del festival, la directora del encuentro artístico-
cultural explicó que ―hubo una campaña importante en radio y televisión, así 
con en la red de radiodifusoras educativas y culturales‖. 

Sin embargo, resaltó la importancia de que las personas consulten la página 
web del festival, porque la programación es muy amplia y no se puede 
detallar cada espectáculo. 

Destacó que este año se realizó un tríptico especial con los actos 
relacionados con los 400 años del astrónomo Galileo Galilei y el telescopio. 

Para Lidia Camacho, la afluencia al FIC fue buena, ya que estuvo casi en 
todos los espacios y se constató la asistencia con la venta de boletos. ―Ayer 
hablé con los integrantes del consejo de restauranteros y hoteleros y 
comentaron que su ganancia fue 15 por ciento más arriba hasta este 
martes.‖ 

La directora del Cervantino reiteró que propiciará el diálogo entre las 
diversas culturas del mundo para impulsar las creaciones de artistas 
mexicanos 
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ACCIÓN LEGAL DE PINTOR CONTRA LA SEP POR 
ALTERAR MURAL 

ÁNGEL VARGAS 

El pintor Iker Larrauri, quien es uno de los museógrafos más relevantes del 
país, confirmó ayer que prepara una acción legal para que la Secretaría de 
Educación Pública (SEP) retire de circulación los libros de texto gratuitos de 
historia del sexto grado de educación primaria. 

Lo anterior, mencionó el artista, luego de que la Comisión Nacional de Libros 
de Texto Gratuitos (Conaliteg) incluyó en ese material una reproducción de 
su mural El paso de Bering en la que el diseño original fue alterado con la 
superposición de otra imagen, además de que no se le da el crédito como 
autor de la obra. 

―El asunto ya está en manos de los abogados‖, subrayó Larrauri, quien 
consideró que ese libro de texto debería haber sido sustituido desde el 
principio, no sólo por lo que concierne a esa reproducción incorrecta de su 
obra, sino por ―la serie de errores, incongruencias y aberraciones del que 
está plagado su contenido‖. 

Precisó que los abogados estudian cuál será la mejor vía, si la penal o la 
administrativa, aunque asume que lo más probable es que se incline por la 
segunda opción, debido a que no busca confrontarse con las autoridades ni 
obtener algún beneficio. 

―Lo que exijo es que se retire esa reproducción trastocada de mi obra. Esos 
libros de texto están plagados de errores. Son una terrible aberración. Exijo 
que se les quite de circulación‖, insistió el pintor en entrevista durante un 
receso del seminario Los derechos de autor en el ámbito editorial, efectuado 
ayer en el Palacio de Bellas Artes. 
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Disculpa de la Conaliteg 

–¿Refrenda esa exigencia, no obstante de que el año escolar ya está 
avanzado? 

–Pues sí. De que les enseñen cosas falsas a los niños a que se queden sin el 
libro por un mes o dos, en lo que sacan una nueva edición, considero 
preferible lo segundo y que reciban un material bien hecho.¿De qué sirve un 
material de apoyo pedagógico, plagado de falsedades y errores? 

Larrauri reconoce que cedió los derechos de El estrecho de Bering, por 50 
años, al Museo Nacional de Antropología, donde está emplazado el mural, 
pero aclara que eso no autoriza a nadie a modificarlo, además de que aún 
mantiene él los derechos morales como autor de la obra y son irrenunciables. 

Con la acción legal se busca ―hacer notar que ese tipo de acciones no 
pueden pasar impunemente‖, puntualizó. ―Sí, ya recibí una disculpa de la 
Conaliteg, pero nada dicen sobre cómo van a corregir el problema.‖ 
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CONACYT PIDE SER INGENIOSOS PARA DAR RECURSOS 
A CIENCIA Y TECNOLOGÍA 

CECILIA HIGUERA EN GUADALAJARA 

Juan Carlos Romero Hicks, director general del Consejo Nacional para la 
Ciencia y la Tecnología (Conacyt) resaltó la necesidad de encontrar distintas 
"combinaciones" en la aprobación de la Ley de Ingresos para el próximo año, 
ante la falta de recursos del gobierno federal para llevar a cabo diversas 
acciones. 

Señaló que en México, la recaudación vía impuestos apenas representa 13 
por ciento del Producto Interno Bruto (PIB), mientras en países como Chile, 
Brasil o Argentina supera 40 por ciento del PIB, "con lo que vemos que en 
México sólo una mínima parte de la población paga impuestos". 

Entrevistado en el marco de la Jornada Nacional de Innovación y 
Competitividad "Componentes y retos de los sistemas locales y regionales de 
innovación", dijo que en el entorno actual económico una opción sería 
destinar una mayor partida al desarrollo de ciencia, la tecnología y la 
innovación, sector al que este año el gobierno federal sólo le destinó el 0.5% 
del PIB, es decir 45 mil millones de pesos. 

Lo ideal para poder captar más inversión, generar riqueza, incrementar la 
formación de capital humano y generación de empleo "sin duda alguna es 
invertir en innovación y desarrollo de tecnología, y lo ideal es que se pudiera 
destinar al menos el doble de los recursos que hoy se canalizan". 

Aunque reconoció que la propuesta de incrementar impuestos como el del 
Valor Agregado (IVA) al 16%, o el tres por ciento a las telecomunicaciones, 
no serán muy bien vistos por amplios sectores de la población, "porque a 
nadie le gusta pagar más impuestos, lo cierto es que las tasas de 
recaudación por el Impuesto Sobre la Renta en el país son muy bajas". 

Por ello, dijo, habrá que analizar los alcances de gravar con tres por ciento a 
servicios como telefonía móvil e internet, ya que si la propuesta va 
acompañada de estímulos fiscales, esa podría ser una buena alternativa. 
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No debemos perder de vista, reiteró, que deben atenderse aspectos 
importantes como la educación, salud, la inseguridad "y si no se cuenta con 
los recursos suficientes, simplemente no podrán cubrirse. 

En algunos países, añadió, se grava el consumo de manera generalizada, 
mientras que en el nuestro, "todo lo que no se grava en alimentos y 
medicinas beneficia a quienes tienen más y no a los pobres, tema que ya no 
se discutió porque hay una serie de prejuicios que dificultan ese tipo de 
discusiones", finalizó. 
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FACILITAN APRENDIZAJE CIENTÍFICO A NIÑOS 
INVIDENTES Y DÉBILES VISUALES 

ISAAC TORRES CRUZ 

 

TALLER. LOS INFANTES APRENDEN SOBRE LA ESTRUCTURA DE MICROORGANISMOS QUE 

POSTERIORMENTE REPRESENTAN EN FIGURAS PLÁSTICAS 

A través de materiales didácticos y experimentos sencillos, así como un poco 
de levadura y harina bien amasada, científicos del Cinvestav, UdeG y la 
UNAM, desarrollaron un programa de talleres para enseñar y acercar la 
ciencia a niños invidentes y con discapacidad visual.  

―El objetivo es que se apropien de la ciencia y que la discapacidad no sea una 
limitante; el problema del aprendizaje de estos conocimientos, como en niños 
que no padecen estos problemas, es principalmente de motivación‖, señaló 
Cristina Reynaga Peña, investigadora del Centro de Investigación y Estudios 
Avanzados (Cinvestav), Unidad Irapuato.  

La especialista, una de las pioneras del proyecto, explicó que a través de los 
métodos y materiales diseñados para el programa ―Siente la ciencia‖ se 
estimulan los demás sentidos de los infantes, el tacto de manera primordial, 
lo que les permite comprender fenómenos biológicos y físicos de forma 
lúdica. 
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Conocer la estructura interna de un virus, bacteria u hongo, explorar una 
cadena de ADN, sintetizar proteínas y comprender qué es la luz, son sólo 
algunas de las actividades que han llevado a cabo los científicos junto con los 
menores. 

En conferencia, la experta en ingeniería genética añadió que después de las 
actividades, los niños reproducen lo aprendido de manera plástica, ya sea 
con masa o barro, con lo que expresan procesos metabólicos o de 
reproducción de algún microorganismo, por ejemplo.  

En este sentido, mencionó además que entre los niños con y sin alguna de 
estas discapacidades que han tomado el taller, han comprobado que los 
primeros tienen una mejor respuesta al explicar los fenómenos e 
interpretarlos.  

INCLUSIÓN. Reynaga Peña, premiada en el concurso ―Mujeres Mexicanas 
Inventoras e Innovadoras, Emisión Julieta Fierro 2007‖, refirió que si bien los 
talleres se han llevado a cabo en sólo cinco estados, donde han participado 
alrededor de 180 niños, el objetivo es expandirlo a toda la República a través 
de la capacitación de maestros y académicos de educación especial. 
 
―Lo ideal sería que en cada escuela para invidentes y centros que atiendan 
estas discapacidades contaran con el material y el personal que pudiera 
impartir los talleres; sin embargo, para ello se necesita de un programa 
nacional‖, acotó. 

Refirió que los talleres surgieron debido a que en México no existen 
materiales didácticos adecuados ni programas establecidos dentro de las 
instituciones oficiales de educación que acerque a los niños ciegos a temas 
científicos. 

CON LAS MANOS EN LOS HONGOS. Para conocer la estructura de un hongo 
microscópico y conocer acerca de su reproducción la vista es prescindible. 
Bastan los ingredientes que cualquier panadero necesita para desempeñar 
su oficio y el material didáctico del Cinvestav, no más. He ahí la levadura —
hongos microscópicos—, sus combustibles: agua y azúcar, harina, 
recipientes, cucharas…  
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El niño vierte el agua en una botella y agrega los pequeños organismos, ya 
llega el azúcar para que se alimenten; los encargados del taller explican que 
la manera de comprobar que los honguitos tienen buen provecho es 
atrapando el gas que liberan al comer: yace un globo en la boquilla de la 
botella que se infla poco a poco. 

Sus manos le dan forma a la harina amasada con agua, contiene levadura. 
Rato después podrán tocar el panquesito inflado, cortesía de la fermentación 
provocada por los hongos. Se realiza la explicación pertinente.  

El ejercicio no termina aquí: es momento de tocar a esos diminutos a nivel 
macro. Los infantes tienen cajones con material que simula el estado de los 
microorganismos desde que sólo forman nimias esporas. Los talleristas les 
explican qué están tocando.  

Vendrán otros ejercicios con hongos macros, tal vez unas setas o unos 
champiñones. Los niños con un poco, quizá no tan poco, de la masa sobrante 
emula lo tocado y aprendido, quizá repare en la pared celular o en la 
ramificación de las esporas; o tal vez utilice barro para el ejercicio plástico. 

El pequeño ahora sabe más de esos seres vivos del reino fungi, biología y 
ciencia en general. Después podrá tomar el taller sobre la luz, que si bien se 
le fue vedada, no así con la ciencia que pueda aprender de ella.  

―Como cualquier otro niño podrán aprender sobre el conocimiento científico 
si éste se incorpora a su vida diaria‖, dice Cristina Reynaga Peña. 
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REDUCIR EL PRESUPUESTO A EDUCACIÓN, UN 
DESACIERTO 

La educación debe ser una prioridad, por lo que restringir su presupuesto, en 
lugar de equilibrar la situación en el país, puede convertirse en un gran 
desacierto con un costo histórico, señaló el rector de la UAM Xochimilco, 
Cuauhtémoc Vladimir Pérez Llanas. 

El aspirante a la Rectoría General de la institución, urgió a ―invertir cada vez 
más en instituciones de educación superior para formar a los jóvenes‖. 

Señaló que la riqueza del país está en su gente y principalmente en su 
juventud, a la que hay que preparar para que construya una nación mejor. 

―Cualquier reducción en el presupuesto y, por lo tanto, en las actividades de 
las universidades, tendrá a la larga un costo mayor de lo que actualmente se 
pudiera ahorrar‖, expuso. 

Destacó que a lo largo de sus 35 años de vida, la Universidad Autónoma 
Metropolitana (UAM) ha hecho muchas cosas bien y ello le ha valido tener un 
prestigio como una de las más importantes del país. 

Sin embargo, dijo, la construcción de dos nuevas unidades en Cuajimalpa y 
Lerma, después de 31 años de contar con tres unidades —Iztapalapa, 
Xochimilco y Azcapotzalco— obligan a la institución a repensar aspectos de 
su reglamentación y estructura para poder seguir adelante. 

―Hoy se impone revisar, reestructurar y avanzar para nuevamente ser la 
vanguardia de la educación superior en México‖, subrayó. 

Pérez Llanas refirió que la carrera académica requiere un cambio 
generacional que incluya a los jóvenes que se integran y ofrezca una 
percepción digna para quienes se jubilan. ―Tenemos que buscar mecanismos 
en los que el profesor participe con una parte, pero también lo haga el 
gobierno, para contar con mejores condiciones‖, resaltó. 
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REPORTAJE: SEGURIDAD NACIONAL • CRISIS 
SOCIAL 

ULISES ―USÓ MERCENARIOS PARA SOSTENERSE‖: 
EU 

 
Al gobierno estadunidense le preocupaba que el conflicto ocurrido en 

Oaxaca en 2006 diera pie a otros grupos radicales para levantarse contra el 
gobierno, según cables desclasificados de la embajada entonces a cargo de  

 
Tony Garza 

 
El gobierno de Estados Unidos temió que el conflicto social ocurrido en 
Oaxaca en 2006 llegara a extenderse por México y diera pie a otros grupos 
radicales para levantarse contra el gobierno, revelan documentos 
desclasificados de la embajada de Estados Unidos. 

Los cables detallan que, en opinión de Washington, Ulises Ruiz ―usó 
mercenarios‖ para sostenerse en el poder, que Elba Esther Gordillo quiso 
aprovechar el conflicto para su beneficio político personal y que el gobierno 
federal se atemorizó ante el riesgo de un ―estallido más amplio‖. 

Las comunicaciones diplomáticas, desclasificadas mediante la Ley de 
Acceso a la Información de Estados Unidos, desnudan la opinióndel gobierno 
de George W. Bush en torno al conflicto social, sobre el cual la embajada 
mantuvo una comunicación constante con las áreas de seguridad 
estadunidenses durante unos seis meses. 

Que México pudiera incendiarse, se desprende de los documentos, fue la 
principal preocupación estadunidense en ese año, marcado también por la 
rebelión de Andrés Manuel López Obrador tras las elecciones del 2 de julio. 

A petición de MILENIO, el Departamento de Estado desclasificó parcialmente 
más de 50 cuartillas de comunicaciones internas de su embajada en México 
relacionadas al conflicto oaxaqueño. La Agencia Central de Inteligencia (CIA) 
por el contrario, clasificó por 30 años toda la información que posee al 
respecto ―por orden ejecutiva‖. 
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En las primeras horas del 30 de octubre de 2006 un mensaje urgente fue 
enviado por la embajada de Estados Unidos a distintas oficinas en 
Washington, entre ellas la Casa Blanca, el Consejo de Seguridad Nacional, la 
CIA, el Departamento de Seguridad Interna y los Comandos del Norte y el Sur 
del Pentágono. 

El motivo de la comunicación: el inicio del fin de la revuelta oaxaqueña, la 
entrada de la Policía Federal Preventiva para retomar el control de Oaxaca y 
aplastar a la Asamblea Popular de los Pueblos. 

―La crisis en Oaxaca ha alcanzado un nuevo nivel‖, se leía en el mensaje, 
marcado como ―sensible‖ y con ―prioridad 3959‖, argot empleado para 
definir documentos que sólo pueden ser vistos por los funcionarios de más 
alto nivel. 

Redactado por la oficina del entonces embajador Tony Garza para ser leído 
sólo por el presidente Bush y otros ocho oficiales, el cable advertía: ―El 
gobierno mexicano interviene en Oaxaca. La crisis entró a una nueva fase 
crítica con el envío de la Policía Federal Preventiva al estado tras la muerte 
de tres personas el 27 de octubre, incluyendo la del periodista estadunidense 
Brad Will. El potencial de violencia en los próximos días es alto‖. 

Añade: ―El gobierno mexicano tiene que contener ya el conflicto de forma 
efectiva. Por meses, una de las principales preocupaciones de la crisis 
política en Oaxaca ha sido la de que se derrame la inestabilidad a otras áreas 
de la nación‖. 

En el cable, cuyo contenido total fue clasificado hasta 2016 para ―no poner en 
riesgo las actividades internacionales de Estados Unidos‖, se estima 
además: ―Lo que comenzó como una acción rutinaria de protesta ha 
escalado hasta un movimiento más amplio que podría estar siendo explotado 
por grupos radicales‖.  

Y explica precisamente que por temor a una revuelta nacional la 
administración de Vicente Fox realmente nunca consideró remover a Ulises 
Ruiz del gobierno de Oaxaca: ―Muchos en el gobierno federal temen que 
remover al gobernador sentaría un mal precedente. No quieren dar un 
enemigo común a los distintos grupos radicales de México‖. 
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Así, con microscopio y con los focos rojos prendidos, es como Washington 
siguió los días finales del conflicto que en 2006 paralizó al estado, orilló a los 
oaxaqueños a la antesala de una guerra civil y llevó a la embajada de Estados 
Unidos a preocuparse por un posible contagio en el resto del país. 

Hoy hace tres años, al enviar la comunicación de madrugada e incluso 
mientras la Policía Federal Preventiva se desplegaba en la capital del estado, 
la embajada estadunidense comenzó a hacer cálculos sobre si el conflicto 
podría llevar a México a una situación de estallido social. 

―Este cable analizará las implicaciones de la intervención federal, cómo 
podría impactar el balance del poder en México y cuáles son los posibles 
escenarios para el futuro de Oaxaca‖, indicó la embajada a sus mandos en 
Estados Unidos. 

Sin embargo, una de las reflexiones establece que la llegada de la PFP 
literalmente salvó el pellejo al gobernador oaxaqueño. ―Por el momento no 
queda claro qué tanta presión pueda ejercer todavía la APPO (…) pero queda 
claro que la intervención federal ha salvado a Ruiz, al limitar la autonomía de 
la APPO en Oaxaca‖, se expone. 

Como si de una invasión a otro país se tratara, la embajada estadunidense 
calculó que la operación de pacificación de la PFP ―podría funcionar‖ en 
Oaxaca si los mandos de la policía lograban contener a sus subalternos de 
cometer violaciones a los derechos de la población civil. 

―El gobierno mexicano mantendrá la legitimidad de la presencia de sus 
policías si esa presencia se mantiene relativamente pacífica y el gobierno 
mexicano sostiene que esta es la única forma de mantener el orden‖, 
consideró. 

Los cables no dejan duda de que desde Washington se tuvo una opinión 
claramente negativa sobre el papel jugado en el conflicto por el gobernador 
Ulises Ruiz y la dirigente del Sindicato Nacional de Trabajadores de la 
Educación, Elba Esther Gordillo. 
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Del primero, la embajada advirtió que era ―un hombre de mano dura sin 
apoyo popular‖ que se sostuvo ―en base a mercenarios‖. Uno de los cables, 
fechado en agosto, da cuenta de que el gobernador oaxaqueño ya era 
considerado entonces como un ―fracaso‖. 

―…Ruiz falló en incorporar sus programas las molestias de sus opositores y 
no tuvo la capacidad política de construir coaliciones capaces de gobernar‖, 
se lee en un fragmento. ―El ataque al periódico Noticias fue hecho por sus 
mercenarios, nos dicen observadores‖, se lee en otro. 

Uno más: ―nuestros contactos nos dicen que el gobernador carece de toda 
legitimidad y está desesperado‖. Otro: ―nunca recuperará su autoridad‖. Y 
otro: ―se especula que la muerte de José Jiménez (un integrante de la APPO, 
baleado el 10 de agosto) fue realizada por pistoleros leales a Ruiz‖. 

De Gordillo, Washington dejó en claro que su ingreso a las negociaciones 
hacia el final del conflicto, más que ayudar, terminó por complicar la crisis 
oaxaqueña. 

―En vez de seguir con negociaciones infructuosas, el gobierno federal 
prefirió pedir apoyo a Gordillo, pero mientras los federales ofrecían la 
zanahoria, Gordillo les daba (a la APPO) con el palo‖, se resume en un 
fragmento fechado el 6 de octubre. 

Incluso, se acusa a la lideresa del SNTE de haber saltado a las negociaciones 
por codicia: ―La decisión de Gordillo de intervenir en la situación de Oaxaca 
fue influenciada, muy probablemente, por el hecho de que el gobierno 
mexicano ofreció al SNTE una gran cantidad de dinero (…) cerca de 3.8 mil 
millones de dólares a lo largo de seis años‖.  
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Hay tres detenidos 

BALACERA EN ESCUELA DE MATAMOROS; 4 
HERIDOS 

 
Elementos del Ejército mexicano y sicarios protagonizaron ayer tres 
balaceras en diversos puntos de Matamoros. El saldo es de tres detenidos y 
cuatro heridos, incluidos un soldado, un oficial de Tránsito y dos civiles 
ajenos a los hechos. 

Un tiroteo concluyó frente a una escuela primaria en el momento en 
ingresaban los alumnos del turno vespertino.En los primeros reportes 
oficiales se señala que los enfrentamientos comenzaron a las 2 de la tarde en 
Avenida del Niño, en el Fraccionamiento Satélite, y continuaron a unas 
cuadras de ese punto, en bulevar Manuel Cavazos Lerma y las inmediaciones 
de la escuela Oralia Guerra de Villarreal, en la colonia Juárez. 

El choque entre criminales y elementos de la Sedena ocurrió frente a un 
grupo de 80 alumnos y 30 adultos, entre profesores y padres de familia que 
en ese momento dejaban a sus hijos en la institución, por lo que fueron 
llevados a un salón de clases para resguardarlos. El tercer enfrentamiento 
ocurrió una vez que los delincuentes trataron de rescatar a sus tres 
compañeros detenidos. 

Tras la refriega, quedó abandonada frente a la escuela una unidad y un 
camión militar. En ese punto resultó herido un civil ajeno a los hechos, por lo 
que fue trasladado a un hospital donde se reporta fuera de peligro.Al lugar 
llegaron paramédicos de la Cruz Roja, quienes atendieron a varias personas 
por crisis nerviosa, entre menores y padres de familia.  

Sin embargo, un oficial de Tránsito que en ese momento custodiada a los 
estudiantes resultó lesionado, mientras su patrulla presentó daños por arma 
de fuego.  
 
Tamaulipas. César Peralta 
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Prohibe a la congregación realizar cualquier labor pastoral o educativa 
 

MIAMI CIERRA SUS PUERTAS A LEGIONARIOS DE 
CRISTO 

 
La Arquidiócesis dijo que desobedecieron orden de sólo atender gente del 

Regnum Christ 
 

 
EL FUNDADOR DE LA LEGIÓN, MARCIAL MACIEL, CON JUAN PABLO II 

 
La Arquidiócesis de Miami prohibió a los Legionarios de Cristo realizar 
cualquier labor pastoral o educativa en ese territorio eclesiástico, porque no 
obedecieron la petición de ―limitar sus actividades‖ únicamente a la atención 
de sus miembros. 

Con fecha de 29 de octubre, el arzobispo John Favalora envió una carta a 
todos los sacerdotes de esa Arquidiócesis estadunidense para informar su 
disposición de no permitir a los Legionarios operar en Miami, en ésta se 
indica que desobedecieron la indicación del vicario general de sólo atender 
pastoralmente a los integrantes del Regnum Christi. Con esta prohibición 
tendrán que salir de los colegios en los que sin permiso se han involucrado. 
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La carta enviada por el arzobispo Favarola es tajante y señala que se les 
prohíbe a los Legionarios ―funcionar‖ en la Arquidiócesis con ―efectos 
inmediatos‖. 

―En el pasado se daba a sus sacerdotes permisos individuales, por parte del 
vicario general, cada vez que deseaban venir a la Arquidiócesis de Miami, 
pero su ministerio estaba restringido a sus propios miembros‖, agrega la 
carta. 

Pero debido a que los Legionarios de Cristo ―no han cumplido esas 
restricciones‖, el arzobispo Favarola ―les ha prohibido ejercer cualquier 
ministerio en la arquidiócesis‖, agrega el documento. 

Además, puntualiza que el Regnum Christi, ―no ha sido autorizado ni ahora ni 
nunca a trabajar en cualquier parroquia, escuela o cualesquier entidad de la 
Arquidiócesis‖. 

Y se añade en el texto que ―recientemente se ha descubierto que Regnum 
Christi ha participado en varias escuelas sin la aprobación de la 
Arquidiócesis‖, por lo que esa labor debe de finalizar ―inmediatamente‖. 

A los designatarios de la carta, los pastores y administradores de esa 
Arquidiócesis, el arzobispo les solicita divulgar su decisión con los 
responsables de los colegios y de quienes coordinan los eventos 
parroquiales. 

La congregación de los Legionarios de Cristo ha estado sujeta en este año a 
la supervisión apostólica ordenada por el Papa Benedicto XVI, el pasado 15 
de julio se inicio en todos sus centros que tienen en el mundo. 

- Claves 

Mandato papal 

• Los Legionarios de Cristo han estado sujetos en este año a la supervisión 
apostólica ordenada por el Papa, que el pasado 15 de julio se inició en todos 
los centros que tienen en el mundo. 
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• Las inspecciones las realizarán: Ricardo Watty Urquidi, de México; Ricardo 
Blázquez Pérez, (España); Ricardo Ezzati Andrello, (Chile); Charles Joseph 
Chaput,(Estados Unidos) y Giuseppe Versaldi, (Italia). 
 
México • Eugenia Jiménez 
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CALDERÓN REVIRA AL PRI: NO CRECIÓ ALTA 
BUROCRACIA 

Asegura que el número de plazas disminuyó y los salarios se recortaron 

JORGE RAMOS PÉREZ 

El presidente Felipe Calderón entró en polémica con el grupo parlamentario 
del PRI en el Senado, que encabeza Manlio Fabio Beltrones, al rechazar que 
haya crecido la alta burocracia en el gobierno federal.  

EL UNIVERSAL reveló el 9 de septiembre pasado, con base en un análisis de 
senadores priístas, que la alta burocracia del gobierno federal creció 
desmesuradamente en nueve años de gobierno panista.  

Durante la inauguración del 61 Foro Nacional de la Industria Química, 
Calderón dijo que el presidente de la República, secretarios y subsecretarios 
de Estado, así como directores ganan 40% menos, en términos reales, de lo 
que percibían hace cinco años.  

―No es cierto ese dato que afirma que crecieron los mandos medios y 
superiores en la administración pública federal‖, reviró, sin citar los estudios 
del PRI en el Senado.  

Hemos congelado y reducido la estructura de las plazas burocráticas, dijo el 
presidente.  

Los gobiernos panistas de Vicente Fox y Felipe Calderón crearon cientos de 
puestos en la alta burocracia en el gobierno federal, con sueldos brutos de 
más de un millón de pesos anuales, más prestaciones de casi 700 mil pesos, 
que ―agobian‖ las finanzas públicas, según un análisis del PRI en el Senado, 
que comanda Beltrones.  
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Desglose  

De 2004 a 2009, el número de direcciones de área pasó de 2 mil 938 a 5 mil 
69; las direcciones generales adjuntas de 782 a mil 247, y las direcciones 
generales de 644 a 968. Se crearon 79 plazas homólogas a subsecretario en 
el gobierno, 24 de ellas en Hacienda.  

El documento de trabajo de la fracción del PRI en el Senado de la República, 
obtenido por EL UNIVERSAL, muestra el crecimiento en el número de plazas 
en 18 secretarías de Estado, la PGR, la Presidencia de la República y la 
Consejería Jurídica de la Presidencia.  

Los montos  

Una revisión en el Presupuesto de Egresos demuestra que en el caso de 
Gobernación, un subsecretario tuvo este año un salario anual bruto de 2 
millones 336 mil 500 pesos, más 749 mil pesos en prestaciones; mientras que 
los jefes de unidad o titulares de entidad perciben desde 1.9 millones de 
sueldo y 629 mil en prestaciones, hasta 2.3 millones anuales brutos y 745 mil 
pesos en prestaciones.  

Los directores generales o cargos del mismo nivel ganan, los primeros, 2 
millones de pesos al año y 665 mil en prestaciones; los segundos, hasta 1.4 
millones y 484 mil, respectivamente; los directores adjuntos van de 1.1 
millones a 1.3 millones por año de sueldo y 462 mil a 363 mil en prestaciones; 
los directores de área, de 673 mil a 945 mil de sueldo y de 244 mil a 394 mil en 
prestaciones. Los subsecretarios de Hacienda cobran 2.4 millones al año. 
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LOS NIÑOS CON SÍNDROME DE DOWN DISFRUTAN Y 
JUEGAN A SER ESCRITORES 

Un invento creado por especialistas en esta disfunción enseñan a los 
pequeños a leer, escribir y crear 

CRISTINA PÉREZ-STADELMANN 

 

CÓMO FUNCIONA. EL USO DE MATERIALES INÉDITOS AYUDA A LOS NIÑOS CON DISCAPACIDAD 

INTELECTUAL A FACILITAR LA LECTURA Y SU COMPRENSIÓN PARA QUE PUEDAN INTEGRARSE A LAS 

ESCUELAS SIN DIFICULTAD 

―El mar azul, con sus olas de cristal, y su espuma blanca, allá en alta mar. 
Cantaba a la luz de la luna, en la noche más lunada, cantaba a la mar. 
Marinero, marinerito, que a la costa vas, aíre, aire, aire, que ahí está tu 
hogar‖.  

Así escribe un poema la niña Nuria García Rollán, y lo ha logrado a través del 
método de lecto-escritura para personas con Síndrome de Down y 
Discapacidad intelectual, que le enseñó primero a leer y luego a escribir, 
comenzando por descubrir el significado de la palabra mar.  

Todos por la Inclusión A.C., en colaboración con la Confederación Mexicana 
de Organizaciones en Favor de la Persona con Discapacidad Intelectual 
(Confe), han promovido la inclusión de niños, adolescentes y adultos con 
discapacidad intelectual a los ámbitos escolar, social y laboral.  
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Para ello han coordinado el Método de lectura escritura para personas con 
Síndrome de Down y discapacidad Intelectual con el objetivo de capacitar a 
las familias, terapeutas y educadores en el proceso de aprendizaje de 
personas con Síndrome de Down y discapacidad.  

Con este método -realizado por María Victoria Troncoso, profesora 
especializada en pedagogía terapéutica, y María Mercedes del Cerro, 
profesora de educación general básica con grados en Educación Especial- 
las habilidades requeridas en el alumno son igualar y abrir una puerta que 
permita al niño con síndrome de Down progresar en los programas 
educativos y avanzar en las diferentes áreas de trabajo académico.  

Muchas de las observaciones de las autoras del método, nacen no sólo de su 
experiencia y trabajos de investigación, sino de múltiples contactos con 
padres y educadores de España que han comprobado cómo el seguimiento 
de este método llenaba de luz la vida de sus hijos y alumnos con síndrome de 
Down.  

―En México hay casi 2 millones de personas con alguna discapacidad 
intelectual, todas ellas con el potencial de integrarse y contribuir a la 
sociedad. Los principales motores de la inclusión son tanto la estimulación y 
rehabilitación de la persona, como la voluntad de los actores sociales, en 
este caso, las empresas, instituciones y autoridades educativas‖, comenta 
Alejandra Agráz, presidenta de Todos por la Inclusión.  

Es cierto que debido a la discapacidad intelectual que presentan necesitan 
más apoyo y estimulación, sin embargo; el síndrome, que se presenta en uno 
de cada 600 recién nacidos, no es una limitante para que ingresen a la 
escuela y aprendan, e incluso lleguen a estudiar una carrera universitaria.  

―Podemos afirmar, con plena convicción que, en principio, todas las 
personas con Síndrome de Down tienen capacidad para leer y escribir de 
forma comprensiva, y sobre todo son capaces de disfrutar con estos logros. 
La educación de las personas con discapacidad mental exige que se requiera 
mucho tiempo, buenas técnicas educativas y excelentes profesionales‖, 
dicen las especialistas.  
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Al alumno, se le debe ayudar a ser protagonista activo de su propio 
aprendizaje de vida, tiene que comprobar día a día la utilidad de su esfuerzo. 
Es preciso que se sienta valorado y estimado, que los demás cuenten con él, 
que compruebe que progresa, que cuanto aprende y hace le produce 
bienestar, independencia, autonomía, ―ese valerse por sí mismo‖, comentan 
las autoras del método Síndrome de Down , lectura y escritura.  

En este sentido, el método de lectura y escritura para alumnos con Síndrome 
de Down, es nuevo porque empieza a prepararse al niño desde la etapa de 
atención temprana, antes de que cumpla tres años -porque empiezan a leer 
niños que aún no saben hablar- y es nuevo porque lectura y escritura se 
enseñan por separado. Los niños en primer lugar leen y después escriben.  

―Este método permite que los menores con Síndrome de Down lean cuando 
tienen ocho o nueve años de edad, y se ha elaborado teniendo en cuenta las 
características de la lengua española para que el alumno progrese 
eficazmente y con rapidez‖‖, explican.  

Frases pensadas  

La escritura de frases pensadas es una tarea difícil para los niños con 
Síndrome de Down. Ofrecer palabras escritas que pronto se ensamblan en 
cortísimas frases, aunque llenas de contenido, que acompañan a imágenes 
vivas y familiares, supone someter al cerebro a una vivencia en la que se 
conjuga la inteligencia con el interés afectivo: dos cualidades de 
extraordinario valor para fomentar de manera activa el aprendizaje.  

De modo que descubrir el significado de una palabra, descubrir que una cosa 
o un hecho queda reflejado para siempre mediante unos signos fomenta el 
ejercicio mental de la memoria y la generalización -―casa‖ sirve para 
describir mi casa y la de mi ―amigo‖-, comentan las autoras del método.  

Por tanto, la lectura inicial de cuentos ―hechos a la medida‖ va dando pasos a 
otros cuentos, que también han leído o leen sus hermanos; esto, no solo es 
importante como elemento reforzador, sino que ayuda notablemente a 
mejorar el grado de autoestima que tanto necesita. El objetivo general es que 
el alumno reconozca visualmente, de un modo global, un gran número de 
palabras escritas, comprendiendo su significado.  
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Este conocimiento deberá producirse si las palabras se le presentan 
aisladas, de una en una, o como si forman frases. Del mismo modo, las frases 
pueden presentarse de forma aislada o formando parte de relatos sencillos 
presentados en forma de libros, continúan María del Carmen Troncoso y 
María Mercedes Del Cerro.  

―En las fases iniciales el alumno puede contar qué ha hecho ese día o que ha 
comido. Se le ayuda a estructurar una frase sencilla, en la que se recoja una 
idea fundamental. Después se le invita a escribirla. Otro modo de ayudarle es 
el poner dibujos en una hoja de papel, puede ser la foto de un objeto o una 
escena para que el alumno piense una frase y después el niñola expresará 
oralmente y posteriormente la escribirá‖.  

Para las autoras, hay un hecho que conviene destacar, toda vez que la 
investigación biológica y la psicológica demuestran la existencia de una gran 
variabilidad individual entre las personas con Síndrome de Down, aunque 
existan una serie de características comunes entre ellas.― Todo ello significa 
que la tarea que tenemos por delante es grande, si queremos detectar la 
patología cerebral del síndrome de Down para que los programas escolares, 
laborales y de integración social sean adecuados en su contenido y en el 
modo de llevarlos a cabo‖.  

A través de la intervención educativa, el niño tendrá una clara capacidad de 
obtener una mejoría. Cuando esto se hace, la persona termina su etapa 
preescolar con un buen desarrollo de la percepción y memoria visual; una 
buena orientación espacial y no rechazará el trabajo en general, además de 
que tendrá una buena comprensión lingüística, -siempre que se le hable claro 
y con frases cortas- y tendrá suficiente vocabulario.  

Necesitará que se le enseñe de un modo diferente, con una metodología más 
sistematizada, con objetivos más parcelados, con pasos intermedios más 
pequeños, con mayor variedad de materiales, y de actividades, con un 
lenguaje más sencillo claro y concreto, poniendo más énfasis y cuidado en 
los aspectos de motivación e interés, de modo que un buen desarrollo 
biológico cerebral será la base estructural y fundamento del desarrollo de 
esa persona.  
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Para Troncoso y Del Cerro en las escuelas es imprescindible que puedan 
objetivarse los resultados evaluando los progresos del alumno en períodos 
cortos. Nadie debe olvidar que al niño con Síndrome de Down, integrado en 
la escuela común, ―no se le quita‖ su síndrome, es decir siempre tendrá 
derecho a ser atendido de acuerdo con sus características particulares, 
respetando su diversidad y sus peculiaridades‖.  

Estamos siendo testigos de una positiva evolución en el desarrollo de las 
personas con Síndrome de Down, gracias a los progresos realizados en su 
atención, educación y cuidados en las etapas tempranas de la vida. 
Constatamos igualmente que cuando los programas escolares, laborales y 
de integración social son adecuados en su contenido y en el modo de 
llevarlos a cabo, la mejoría observada en sus niveles de desarrollo se 
mantiene elevada en comparación con la apreciada en décadas anteriores, 
concluyen las autoras del método.  

Para más informaciónm visite la página www.porlainclusion.org.mx. 
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COMPLACE A CHILENOS RESIDENTES EN MÉXICO 
PREMIO A UNAM 

La Asociación Salvador Allende Gossens AC (ASAGAC) felicita a la 
Universidad Nacional Autónoma de México por la obtención del Premio 
Príncipe de Asturias en la categoría de Comunicación y Humanidades, 
galardón que fue entregado la semana pasada en Oviedo, España. La insignia 
que recibió el rector de la UNAM, José Narro, premia a una institución que a 
lo largo de sus casi 100 años de historia se ha convertido en un centro de 
referencia mundial, aunado a la calidad y variedad de su oferta académica y 
de investigación. 

Los chilenos residentes en México, que tenemos tantos y tan hermosos 
vínculos con la UNAM, estamos complacidos y orgullosos por este 
reconocimiento y sabemos que este prestigioso premio internacional 
recibido por esa casa de estudios es sólo uno de muchos más que obtendrá 
en el futuro. 

Directiva de la ASAGAC 
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RESPONDE FES CUAUTITLÁN A QUEJA DE 
MAESTROS 

Con referencia a la nota publicada en su diario con fecha 29 de octubre de 
2009, en la cual tres académicos de la FES Cuautitlán de la UNAM 
manifiestan su inconformidad con los resultados de sus respectivos 
concursos de oposición, puntualizo que en los tres casos se actuó con apego 
a los procedimientos del Estatuto del Personal Académico de la UNAM. 

En esta administración de la directora Suemi Rodríguez se han desahogado 
más de 200 concursos de oposición, en los términos de ley para el ingreso y 
promoción de su personal académico. Nuestra legislación contiene normas, 
procedimientos y, en general, un sistema jurídico que defiende los intereses 
y valores de nuestra casa de estudios. 

Agradezco la publicación de la presente nota. 

Lic. Alivar Hernández, jefe de la Coordinación de Difusión, FES Cuautitlán 
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ACADÉMICOS DE LA UAM LAMENTAN 
EXPERIMENTACIÓN CON MAÍZ TRANSGÉNICO 

Para los docentes del posgrado en Desarrollo Rural de la UAM-Xochimilco es 
una decisión lamentable la aprobación de pruebas experimentales con maíz 
transgénico. Se arriesga la diversidad del maíz de nuestro país, dado que 
México es el centro de origen del cultivo. El maíz es patrimonio de la 
alimentación humana futura no valorado por el gobierno, que no dedica 
fondos suficientes a su investigación. México podría ser competitivo por esta 
diversidad y su tradición culinaria. Los gobiernos han favorecido la 
homogeneización y monocultivo de variedades producidas por las grandes 
trasnacionales, quienes también producen las plantas transgénicas y sólo 
cuidan sus intereses de lucro, ante la inexistencia de una autoridad que vele 
por la alimentación y la riqueza biológica y cultural de los campesinos 
mexicanos, quienes conservan las variedades de maíz. 

Urge que se busque la autosuficiencia alimentaria y el fomento a la 
producción campesina. Con la liberación de la siembra comercial de maíz 
transgénico patentado por las grandes corporaciones, estos productores 
estarán en riesgo de ser demandados si el polen del maíz transgénico llega a 
sus parcelas y sus variedades estarían en riesgo. Se debe fomentar la 
investigación pública para producir alimentos y evaluar los efectos de 
transgenes debido a fugas accidentales o ilegales. Las siembras 
experimentales benefician a las grandes corporaciones agrobiotecnológicas. 

No estamos contra la investigación científica, consideramos que debe 
hacerse en instituciones públicas en beneficio de las mayorías, no para 
probar las variedades de unas cuantas compañías, con una tecnología 
riesgosa que no prueba sus ventajas. Nos pronunciamos por la suspensión 
de las pruebas autorizadas y por mantener una moratoria acompañada de 
investigación científica de interés público, que evalúe las potencialidades de 
la diversidad del maíz para la producción sustentable y equitativa de 
alimentos. 

Yolanda Massieu, Carlos Rodríguez, Gisela Landázuri, Gisela Espinosa, 
Luciano Concheiro, Alejandra Toscana, Rafael Calderón, Caty Eibenschutz, 
Cristóbal Santos, y 12 firmas más 
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José Sarukhán 

MEMORIAS DE OVIEDO 

De regreso de un viaje, por la mayor parte grato y hasta emotivo, que tuvo 
lugar gracias a la generosa invitación del rector José Narro a los ex rectores 
de la UNAM para recibir juntos el Premio Príncipe de Asturias otorgado a la 
UNAM, pensé que sería útil compartir con los lectores algunas de las 
experiencias vividas en ese periplo ibérico.  

Las visitas a las universidades de Salamanca (madre originaria de la Real y 
Pontificia de México), de Zaragoza y la Complutense para la firma de 
convenios y conversaciones tendientes a futuros proyectos colaborativos 
estuvieron impregnadas de muestras de afecto y gusto francos por parte de 
sus rectores y sus respectivas plantas académicas, por el premio otorgado a 
la UNAM. Se compartía la satisfacción de que la universidad pública, como 
figura simbólica, hubiese sido la destinataria de la distinción.  

Ya en Asturias, la universidad de la capital del principado había preparado 
una ceremonia solemne para entregar a la UNAM su medalla de oro en 
reconocimiento a su labor académica. Habría tres discursos: los de los dos 
rectores y uno más, por invitación. El orador invitado fue un señor llamado 
Gonzalo Anes, presentado como ―presidente de la Real Sociedad de 
Historia‖, quien mencionó creer que había sido invitado a hablar porque 
había publicado hacía poco un corto artículo ―sobre el tema‖ en un diario 
español. Declaró no ser historiador, sino un economista ―que creía en la 
fuerza de los números‖ en los que se basaría en su charla ―para disipar 
varios mitos‖.  

Hacía mucho que no oía un discurso que combinase tan hábilmente la 
ignorancia con la petulancia, primero al escoger como tema del mismo la 
Colonia y en seguida tratar de demostrar, entre una catarata de tonterías, 
que antes de ella no había realmente ciudades en el nuevo continente, las 
poblaciones no se comunicaban entre ellas pues al no haber rueda y 
animales de tiro no había caminos, y que durante la Colonia los indígenas 
trabajaban con total libertad en las minas y tenían un estándar de vida al 
menos igual o mejor que sus equivalentes en Europa. 
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La única referencia al exilio español de la guerra civil fue para afirmar que los 
académicos españoles habían pagado con creces la hospitalidad recibida 
por instituciones como la UNAM.  

Malo el conferencista, no menos malo quien decidió invitarlo a hablar, y un 
signo del neocolonialismo mental aún persistente en algunos ámbitos 
académicos de España.  

Afortunadamente, en la ceremonia misma del premio, Felipe de Borbón 
(recién barbado, por cierto), en un discurso ya con visiones de hábil 
estadista, hizo un emotivo elogio de la UNAM, su significado en el desarrollo 
de México y su papel en acoger a lo mejor de la academia española durante el 
exilio (―una deuda impagable‖ en sus palabras), que lavó la afrenta del 
discurso torpe del señor Anes.  

Aún cuesta que la memoria histórica de España acabe de digerir, en su 
correcta dimensión, el significado del drenaje humano que supuso el exilio 
derivado de la guerra civil, el costo que conllevó para su comunidad 
intelectual y los lazos que la honesta y generosa hospitalidad de México para 
ese trastierro debería suponer. Muestra del tamaño y la calidad del exilio 
académico español es el hecho de que seis rectores de universidades 
españolas fueron docentes en la UNAM y están enterrados en suelo 
mexicano.  

Hay material para reflexión para nuestros dos países: por un lado, 
comprender el significado de la universidad, en especial la pública, para el 
desarrollo de un país y, por el otro, la importancia de la relación que debería 
haber entre dos sociedades que comparten tantas vivencias e historia.  

jose.sarukhan@hotmail.com  

Investigador del Instituto de Ecología de la UNAM 
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MÁS SOBRE COATZA 
Día con día 

Héctor Aguilar Camín 
 

Me escribe Mariana Viayra, la reportera de Crónica de cuya nota tomé el 
caso del burdel de niñas en Coatzacoalcos, haciendo precisiones 
pertinentes: 

1. No entrevisté a la menor, como usted lo afirmó; el testimonio lo retomé de 
un documento que recoge la narración que las menores hicieron a la 
Coalición contra el Tráfico de Mujeres y Niñas en América Latina y el Caribe, 
AC (CATW-LAC), al ser rescatadas. 

2. Teresa Ulloa, la directora regional de CATW-LAC, quien personalmente ha 
tenido la oportunidad de hablar con estas niñas y ha ido ella personalmente a 
los operativos para rescatar a las pequeñas, me contó particularmente la 
historia de la ―Chiquis‖, que está plasmada, con otros testimonios de niñas de 
todo el país, en el documento ―La Trata de Mujeres y Niñas para la 
Explotación Sexual‖. 

3. En reiteradas ocasiones he solicitado a la Coalición entrevistas con las 
menores, pero me dicen que por obvias razones las niñas no pueden 
expresar fácilmente lo que vivieron a un medio de comunicación, están muy 
afectadas y les cuesta trabajo hablar de ello. 

4. Me aseguré, antes de publicar la nota, que las fuentes fueran fidedignas y 
lo son. Por supuesto que ese burdel de Coatzacoalcos existió, obviamente en 
la clandestinidad, y Teresa Ulloa le puede proporcionar muchos datos de ese 
e incluso de otros que existen en otros estados, donde las menores son 
explotadas. 

Dicho esto, agrego que las notas publicadas en esta columna se refieren sólo 
a un aspecto de Coatzacoalcos, cuyo valor como ciudad no puede juzgarse 
por estos extremos de su vida. No es contra Coatzacoalcos que hay que 
enderezar la mira, sino contra la trata de menores que parece una plaga 
nacional. 
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Coatzacoalcos es una ciudad industrial, petrolera y portuaria de cerca de un 
millón de habitantes. Se ha visto sujeta en los últimos años a una 
impresionante transformación en su infraestructura urbana y portuaria. 

Es, junto con Minatitlán, la conurbación más grande del golfo y del sureste de 
México. Disponen ambas de un aeropuerto de calidad internacional. 

La Universidad de Veracruz tiene ahí uno de sus principales campus y hay al 
menos otras cinco instituciones de educación superior, además de los 
centros comerciales de mayor calidad de la región, y de una población de 
clase media, profesional y técnica, muy consolidada, en cuyas filas nació, 
hace sólo un parpadeo, Salma Hayek. 
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CALDERÓN, ESE PEJISTA DE CLÓSET 
Política cero 

 
Jairo Calixto Albarrán 

 
Es lo malo de pertenecer a una de esas cofradías tan extrañas, 
prácticamente inexistentes de ciegos que están viendo y no ven. De otra 
manera no se explica que, después de años en la real politik como parte de 
las fuerzas vivas del PAN, líder de los blanquiazules en San Lázaro, 
presidente de los choznos de Gómez Morín, director de Banobras, secretario 
de Energía corrido por Fox y, luego de tres años en Los Pinos, Jelipillo 
Calderón no se hubiera dado cuenta, sino hasta hace unas horas, que una 
buena parte de los grandes grupos empresariales simplemente no pagan 
impuestos. Que los mismos que le exigen recortes presupuestales, critican 
los suelos de los funcionarios y legisladores, sugieren el adelgazamiento 
anoréxico del aparato gubernamental, son los mismos que evaden sus 
obligaciones con Hacienda con la misma pinchi facilidad que uno puede 
encontrar en un vendedor de películas piratas, o un padrote de la Zona Rosa. 

Pero además, Calderón después de su insospechado descubrimiento, se 
atrevió a tocar una de las fibras más sensibles de la plutocracia nacional: su 
vocación filantrópica con deducción fiscal incluida. Que está muy bien que 
patrocinen fundaciones de toda índole, pero que además de practicar el 
deporte del altruismo que se caigan con su cuerno. 

Era tal su malestar con toda esa bola de vivales, que por un momento pensé 
que les aplicaría un operativo de ocupación temporal en sus oficinas 
corporativas, en el mejor estilo del SME, para luego liquidarlos en el paredón 
de la reforma fiscal. 

Aunque me sorprende el arrebato, puedo encontrarle explicación. Desde los 
tiempos en que declaró Jelipe de Jesús que rebasaría por la izquierda, ya se 
vislumbraba que el hombre del haiga como haiga sido, es en realidad un 
pejista de clóset.  
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Al rato no sólo veremos al preciso gritando en el Zócalo consignas del tipo 
―¡Educación, primero, al hijo del obrero, educación, después, al hijo del 
burgués!‖ o ―¡Esos son, esos son, los que chingan la nación!‖, sino que 
veremos a sus hijos corretear por Palacio con sus tenis Louis Vuitton. 

Lo que es todavía más alucinante, además de la defensa desmecatada de la 
banda de Manlio Fabio Superstar de los empresarios (qué manera de usurpar 
las funciones del PAN, chale, ya no hay valores), es que éstos, los 
empresarios le respondieron a Calderón con la misma inteligencia, buen 
gusto y sentido común con los que Karstenstein ha defendido su terrorismo 
fiscal y la evasión: ―Elusión fiscal, por defectos de la ley, no por problema de 
las autoridades‖. Sí, ajá. 

Por eso los ricos son ricos. 
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JELIPE Y LOS CUERNOS DEL TORO 
 
Primero, el Comandante Supremo de las Fuerzas Armadas se escabechó a 
Luz y Fuerza del Centro, con sindicato incluido. Después, el Calderoncillo 
valiente se pronunció por que los empresarios paguen impuestos. Ya 
encarrerado, puede girar otras instrucciones para llevar a buen puerto el 

destino del país agarrando al toro por los 
cuernos. 

 

• Que pida las renuncias del Precioso, el 
Piadoso y el Petocho.  

• Que quite la tenencia de una vez por todas. 

• Que legalice la mota, nada más la buena. 

• Que nombren a Teodoro Bello, autor de La granja, secretario de 
Gobernación. 

• Que ordene la inserción de Zhina a la selección. 

• Que ponga a dieta al secretario de Hacienda para que empalice con el 
pueblo. 

• Que absuelva a la Tigresa, que ahora vive como gata de arrabal. 

• Que, haiga sido como haiga sido, le den su delegación a Juanito.  

• Que se le haga justicia a las nalgas de Ale Guzmán. 

• Que regale condones y haga campañas de educación sexual. 

• Que se legalice el aborto. 
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• Que traiga un nuevo pandita al zoológico. 

• Que le doblen el presupuesto a la UNAM. 

• Que le den el Premio Nacional del Deporte a Cuauhtémoc Blanco 
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ACLARACIÓN SOBRE NOTA ―DENUNCIAN 
ANOMALÍAS EN LA FES CUAUTITLÁN‖ 

Señor director: 

Con referencia a la nota publicada en su diario con fecha 29 de octubre del 
2009, en la cual tres académicos de la FES Cuautitlán de la UNAM 
manifiestan su inconformidad con los resultados de sus respectivos 
concursos de oposición, puntualizo que en los tres casos se actuó con apego 
a los procedimientos del Estatuto del Personal Académico de la UNAM.  

En esta administración de la directora Suemi Rodríguez se han desahogado 
más de 200 concursos de oposición, en los términos de ley para el ingreso y 
promoción de su personal académico. Nuestra legislación contiene normas, 
procedimientos y, en general, un sistema jurídico que defiende los intereses 
y valores de nuestra casa de estudios. 

Agradezco a usted la publicación de la presente nota. Reciba un cordial 
saludo. 

Lic. Alivar Hernández, Jefe de la Coordinación de Difusión, FES Cuautitlán 

Pide mantenimiento al fraccionamiento Acueducto de Guadalupe en la GAM 

Señor director: 

Aprovecho el espacio que La Crónica ofrece a sus lectores para hacerle una 
atenta notificación y a la vez una petición al jefe delegacional de Gustavo A. 
Madero, Víctor Hugo Lobo Román. 

La notificación es para hacer de su conocimiento que en el fraccionamiento 
Acueducto de Guadalupe, precisamente sobre el camellón en el extremo 
poniente de la avenida del mismo nombre, la hierba y el pasto ya alcanzan 
más de medio metro de altura. 
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Pienso que por un problema de organización las cuadrillas de trabajadores 
que son enviadas periódicamente a segar la hierba lo hacen casi siempre en 
el extremo oriente de dicho camellón, metros más, metros menos, entre las 
calles Arena y Golfo. Y se olvidan de la parte poniente. 

Así tenemos un tramo muy bien arreglado y constantemente atendido, lo cual 
está muy bien que así sea, pero tenemos también otra parte, entre las calles 
Golfo y Ventisca, con hierba y pasto muy altos, que dan un panorama 
deplorable del hermoso acueducto que ahí está tendido. 

Paso ahora a la petición muy atenta: que las cuadrillas sean organizadas de 
tal manera que se atienda integralmente el camellón de sólo unos dos 
kilómetros de largo. Los vecinos de esta parte del fraccionamiento pensamos 
que no es mucho pedir. Gracias por su atención, señor Lobo Román. 

 

Atentamente 

Federico Rodríguez 
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RELATO DE VIAJERO 

JUAN JOSÉ HUERTA 

Viajar siempre ilustra y aunque este articulista no es neófito en los viajes por 
el país, pues a lo largo de su vida ha recorrido varias veces todos los estados 
de nuestro territorio, todavía encuentra lugar para los hallazgos, y este es el 
caso de una reciente visita a los estados de Chiapas y Oaxaca. Al relatar la 
experiencia, incurre el articulista, de nuevo, en las fallas que un avezado 
lector encuentra en el estilo de sus engendros periodísticos: ―Mezclar 
muchas noticias y hechos que van dando un contorno, pero que dejan 
implícitas muchas ideas, en una línea discursiva difícil de seguir‖. Tienen 
razón, pero en descargo diré que lo que creo es que la fenomenología de la 
realidad mexicana es tan compleja, y unos hechos se enlazan con otros que 
parecen distantes, aunque no lo son, que es necesario abarcar los diferentes 
aspectos para tratar de captar la esencia de lo que está sucediendo. Ojalá lo 
lograra. 

Un poco de estadísticas, para empezar. Chiapas tiene un territorio de 73 mil 
289 km2, el 3.7% de la superficie total del país; cuenta con alrededor de 4.5 
millones de personas, el 4.2% de la población total de México, distribuidas en 
118 municipios; tiene 256 kms. de litoral. Los datos para Oaxaca son los 
siguientes: territorio de 93 mil 793 km2, el 4.8% de la superficie total del país; 
alrededor de 3.7 millones de población, 3.4% de la total de México, 
distribuida en 570 municipios; 598 kms. de litorales. 

Ambos estados tienen una gran riqueza en recursos naturales, en 
biodiversidad, importantísimo patrimonio cultural y gran potencial turístico. 
Las hidroeléctricas de Chiapas proveen un alto porcentaje de la energía del 
país, y aunque la actividad petrolera en ese estado ha disminuido en los 
últimos años, también es significativa. 
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De mi viaje me resulta una visión optimista; algo está pasando en esos dos 
estados de la república que me parece cambia el enfoque de atraso en que 
comúnmente se les tiene por los todavía inaceptables índices 
socioeconómicos: nivel de pobreza, educación, salud, vivienda, de los 
menores a nivel nacional, así como el rezago institucional y los problemas 
sociales que le son inherentes, cuyo ejemplo más evidente es el conflicto 
magisterial de 2006 en Oaxaca, pero otro también la pretensión de los 
diputados chiapanecos de prolongar su mandato. 

Pero en las declaradamente provincias más pobres de nuestro país me 
parece que eso que está pasando cambia los paradigmas habituales. Por 
supuesto, no es que estén solucionados los problemas que las aquejan, pero 
se nota una confianza y dinamismo de la gente, inmersa ya, y tratando de 
sacar provecho de la omnipresente globalización. Queda la impresión que las 
sociedades de Oaxaca y Chiapas de alguna manera hacen caso omiso de 
aquellos impedimentos que confían en que habrán de ser resueltas las 
deficiencias en materia de gestión municipal y estatal y las fallas en la 
rendición de cuentas en estos dos órdenes de gobierno. 

Y, entonces, las sociedades oaxaqueña y chiapaneca parecen estar en una 
ebullición de actividad, donde el teléfono celular, la televisión y aun el 
internet conectan a todo mundo, aun en los estratos más bajos, entre sí y con 
el mundo; donde las escuelas, con todas las deficiencias de infraestructura 
que podamos imaginar, de todas maneras incorporan a miles de niños y 
jóvenes a estadios superiores de educación y de cultura; donde, aún con 
dificultades, formas más avanzadas de gestión y producción se incorporan a 
la vida diaria en muchos lugares. 

Algo ha de tener que ver en esto la desactivación de potenciales conflictos 
interculturales después de las modificaciones al artículo 2º de nuestra 
Constitución, en agosto de 2001, que asegura detalladamente a nuestra 
nación ―una composición pluricultural sustentada originalmente en sus 
pueblos indígenas... que conservan sus propias instituciones sociales, 
económicas, culturales y políticas, o parte de ellas‖. Así, en Chiapas y 
Oaxaca conviven ya las más diversas etnias nacionales, y extranjeras, sin 
recelos, sin desconfianzas, lo cual no quiere decir que haya desaparecido la 
gran desigualdad económica, pues ese es el gran reto persistente, pero me 
parece que al menos se evita ya el conflicto étnico o racial. 
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Y es aquí que sería de importancia vital un impulso extra proveniente de 
fuera, por ejemplo, de un mejoramiento del estado general del país, con 
recursos adicionales financieros, de organización y tecnológicos canalizados 
al aparato interno, destacadamente a la producción agropecuaria, a la 
pesquera, a la petrolera, al turismo, a la infraestructura, a la educación y los 
valores, al desarrollo sustentable, todo lo cual desataría las fuerzas 
superiores que se generan dentro de los mismos estados para acrecentar 
dramáticamente sus perspectivas de desarrollo y el bienestar general. 

Pero... el grave problema es que al nivel del orden federal estamos siendo 
testigos del pantanal en que se ha metido la clase política, que paraliza la 
gestión general del país, con el grave riesgo de abortar las nuevas fuerzas de 
desarrollo generadas en la periferia. 

Porque una cuestión destacada es que no se percibe en Oaxaca o Chiapas la 
acción tan pregonada del gobierno federal contra la pobreza; quizá existe, 
pero no se nota, y no se ve que haga la diferencia. Parecería que en el gasto 
contra la pobreza los administradores son los que se llevan la parte del  
león (ya lo dice un reporte de la OCDE: en México, las remuneraciones a la 
burocracia cuentan por el 80 por ciento del costo de la estructura de 
gobierno). 

Un ejemplo de lo que debería de hacerse me viene a la mente: en la carretera 
Palenque-San Cristóbal hay una escuela primaria a la orilla de la misma, 
alejada de las casas de los alumnos. ¿Costaría mucho un sendero 
adoquinado a lo largo de dos o tres kilómetros al lado del acotamiento de la 
carretera para uso de los niños y que éstos no estén en peligro de ser 
atropellados? Eso sí, con el único sentido de la más tonta propaganda y 
derroche de recursos escasos, proliferan letreros que dicen algo así como: 
―El gobierno federal, para vivir mejor, da mantenimiento a xxx kilómetros de 
carreteras en el estado‖. 
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Por estas razones sería muy justificado que los programas como 
Oportunidades y otros parecidos a favor de la equidad social fueran 
administrados no por una Secretaría de Desarrollo Social de la Federación, 
que está muy lejana de la realidad local, sino por las autoridades de estados 
y municipios, en contacto mucho más cercano con la gente. Igualmente, 
están más que justificadas las demandas de los gobernadores de los estados 
de la república por mayores recursos presupuestales y por un verdadero 
federalismo fiscal, como lo demuestran expertos fiscalistas (por ejemplo, 
David Colmenares Páramo, ―México: de crisis financiera a crisis fiscal‖, 
david.horacio.googlepages.com). Por supuesto, y como el mismo 
Colmenares señala, al criticar que cada estado contabiliza como quiere las 
transferencias federales, ―yo creo que tenemos que avanzar (en estados y 
municipios) hasta consolidar una nueva cultura de rendición de cuentas y de 
transparencia‖. 

Me parece que lo que sucede en Oaxaca y Chiapas, la generación de 
importantes fuerzas autónomas de progreso para superar el atraso, puede 
estar pasando en muchos estados de la república. La clase política en el 
Distrito Federal, incluidos por supuesto los políticos que representan a la 
gente de todo el territorio nacional, no deben interponer obstáculo ninguno a 
estos impulsos; al contrario, deben hacer todo lo posible para que la acción 
central sinergética de la Federación los favorezca. La nación, como un todo, 
saldrá ganando.  


